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23 декабря на завершающем в 
2024 году заседании Законодатель-
ного Собрания депутаты Донско-
го парламента приняли во втором 
окончательном чтении закон «Об 
областном бюджете на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов». 

Кроме того, утверждены законода-
тельные решения о единовременной 
выплате вдобавок к материнскому капи-
талу 300 тыс. рублей молодым семьям, 
в которых родится третий или последу-
ющий ребенок, о создании в Ростовской 
области пунктов проката всего необхо-
димого для новорожденных, о предо-
ставлении многодетным семьям ком-
пенсации половины стоимости обучения 
одного из детей в ссузах и вузах.

Всего в повестку дня 15-го очередно-
го заседания Законодательного Собра-
ния Ростовской области 7-го созыва 
было включено 36 вопросов.

КО ВТОРОМУ ЧТЕНИЮ 
БЮДЖЕТ РЕГИОНА 2025 ГОДА 
УВЕЛИЧИЛСЯ НА 30,8 МЛРД 
РУБЛЕЙ 

Областной бюджет на 2025-2027 
годы принят в окончательной редак-
ции. Ко второму чтению параметры 
бюджета региона на ближайшие три 
года существенно изменились в боль-
шую сторону – по сравнению с первым 
чтением расходы на 2025 год увеличи-
лись более чем на 30,8 млрд рублей.

Собственные налоговые и неналого-
вые доходы в 2025 году прогнозируются 
в объеме 297 млрд рублей, что на 35,7 
млрд рублей больше по сравнению со 
вторым чтением бюджета на 2024 год. 
Безвозмездные поступления составят 
66,3 млрд рублей, что также больше в 
сравнении с бюджетом на текущий год.

– Увеличение доходной части пре-
вышает инфляционные уровни, что 
позволяет нам не только выполнять 
ранее взятые на себя социальные обя-
зательства, но и дополнять их новыми 
мерами поддержки. В окончательной 
редакции бюджета учтены 48 попра-
вок, и самое большое количество из 
них – 43 поправки поступили от депу-
татов Донского парламента на сумму 
4 млрд 600 млн рублей. Из них 3,2 
млрд рублей – на исполнение приори-
тетных наказов избирателей, – отме-
тил спикер Донского парламента.

Самым главным направлением в 
структуре областного бюджета на бли-
жайшие три года была и остается соци-
альная сфера. В 2025 году – 66% или 
237 млрд рублей будут направлены на 
реализацию целей социальной поли-
тики. Это на 20 млрд рублей больше к 
бюджету, принятому во втором чтении 
на 2024 год.

Сферы, получившие наибольшее фи-
нансирование, – это образование (94,3 
млрд руб.), социальная политика (86,4 
млрд руб.), здравоохранение (39,7 млрд 
руб.), дорожное и жилищно-коммуналь-
ное хозяйство (31,2 млрд руб. и 21,5 
млрд руб. соответственно), физическая 
культура и спорт (10,8 млрд руб.).

В окончательной редакции доходы и 
расходы областного бюджета на 2025 
год составят 363,3 млрд рублей. Со-
храняется небольшой профицит в сум-
ме 27,2 млн рублей.

– В целом параметры бюджета под-
тверждают, что возможности для даль-
нейшего успешного развития Донского 
края есть. Нацеливаю депутатский кор-
пус на продолжение эффективной ра-
боты на благо нашей Ростовской обла-
сти и на благо всего нашего Отечества, 
– изложил свою позицию Александр 
Ищенко.

РАСХОДЫ БЮДЖЕТА 
НА ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
В БУДУЩЕМ ГОДУ ВОЗРАСТУТ 

На сферу здравоохранения в 2025 
году предусмотрено 39,7 млрд рублей, 
что на 6,3% больше к первоначально 
принятому бюджету на текущий год.

Депутаты утвердили ряд важных 
нормативных решений по финансиро-
ванию. Это, в том числе, реконструк-
ция здания городской больницы в 
Таганроге. Данный вопрос прорабаты-
вался по инициативе Правительства 
Ростовской области на федеральном 
уровне. 

– Решение принято, средства на 
эти цели в федеральном бюджете за-
ложены, и мы предусматриваем свою 
часть софинансирования в бюджете 
Ростовской области. Это почти 2 млрд 
рублей, – рассказал председатель За-
конодательного Собрания Александр 
Ищенко.

Также предусмотрен капитальный 
ремонт 67 объектов здравоохранения 
на общую сумму 3,5 млрд рублей. 

Кроме того, в бюджет на 2025 год за-
кладывается более 2 млрд рублей на 
приобретение оборудования, инвента-
ря и автомобилей скорой медицинской 
помощи, санитарного автотранспорта 
для донских медицинских учреждений.

РАСХОДЫ В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ НА 2025 ГОД 
РАССЧИТАНЫ С 10-ПРОЦЕНТНЫМ 
РОСТОМ

На сферу образования в следующем 
году бюджетом предусмотрено 94,3 
млрд рублей, что более чем на 10% 
больше по сравнению с первоначально 
принятым бюджетом на текущий год.

Как подчеркнул председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко, сфера 
образования – главный приоритет в 
расходных обязательствах областного 
бюджета. На строительство и рекон-
струкцию объектов образования в 2025 
году выделяется 4,1 млрд рублей.

– Президент России Владимир Вла-
димирович Путин поставил задачу до 
2030 года завершить капитальные ре-
монты во всех школах, которые того 
требуют. Мы эту задачу в Ростовской 
области реализуем достаточно интен-
сивно, – заявил Александр Ищенко.

ЮРИЙ СЛЮСАРЬ ПОБЛАГОДАРИЛ 
ДЕПУТАТОВ ДОНСКОГО 
ПАРЛАМЕНТА ЗА СОВМЕСТНУЮ 
РАБОТУ НАД ПРОЕКТОМ 
БЮДЖЕТА

Временно исполняющий обязанно-
сти губернатора Ростовской области 
Юрий Слюсарь поблагодарил парла-
ментариев за совместную работу над 
проектом главного финансового доку-
мента региона.

– Бюджет в том варианте, в котором 
мы его вам представили, – это в лю-
бом случае компромисс. Компромисс 
непростой, как и время непростое, в 
котором мы с вами сейчас живем. Тем 
не менее, на мой взгляд, нам удалось 
сохранить приоритеты по основным 
направлениям. Это касается и здра-
воохранения, и социальной сферы, и 
образования, и культуры, и развития 
нашего промышленного, сельскохозяй-
ственного потенциала, – сказал Юрий 
Слюсарь.

Глава региона подчеркнул, что при-
нятый Донским парламентом бюджет 
ляжет в основу дальнейшей работы 
органов власти Ростовской области.

300 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
ПРИ РОЖДЕНИИ ТРЕТЬЕГО ИЛИ 
ПОСЛЕДУЮЩЕГО РЕБЕНКА

Депутаты Донского парламента при-
няли закон, устанавливающий новые 
меры поддержки многодетных семей 
в Ростовской области. Для молодых 
семей здесь отводится отдельное на-
правление.

– Это решение напрямую связано и с 
Посланием Президента Федеральному 
Собранию, и с национальными целями 
развития России. А конкретно – с ша-
гами по повышению рождаемости. Мы 
устанавливаем новые меры социальной 
поддержки для многодетных и молодых 
семей при рождении третьего или после-
дующих детей, – пояснил председатель 
Законодательного Собрания.

Спикер Донского парламента напом-
нил, что регион вошел в федеральный 
нацпроект «Семья», который ориен-
тирован на повышение рождаемости. 
В рамках этого нацпроекта Ростовская 
область получила право устанавли-
вать дополнительные меры поддержки 
для семей с детьми. На эти цели в фе-
деральном бюджете для Донского ре-
гиона предусмотрено 621 млн рублей и 
12 млн рублей – софинансирование из 
областного бюджета.

Первая мера касается молодых се-
мей, в которых возраст родителей не 
превышает 35 лет. Если в такой семье 
с 1 января 2025 года родится третий 
или последующий ребенок, родители 
смогут получить единовременную вы-
плату в размере 300 тысяч рублей. Эти 
средства идут дополнительно ко всем 
другим имеющимся выплатам, кото-
рые предусматриваются семьям при 

рождении детей, включая сертифика-
ты на федеральный и региональный 
материнские капиталы. 

Кроме того, всем многодетным се-
мьям, у которых родится, начиная со 
следующего года, третий или последу-
ющий ребенок, будет оказана помощь 
в обучении одного из детей – компен-
сация половины стоимости обучения 
в учреждениях среднего специального 
образования или вузах.

Также на территории Ростовской об-
ласти будут созданы пункты проката 

предметов первой необходимости для 
новорожденных. Этими пунктами на 
безвозмездной основе смогут восполь-
зоваться все молодые семьи вне зави-
симости от количества детей. 

АГЕНТСТВО ИНВЕСТИЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ – ДРАЙВЕР 
ЭКОНОМИКИ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

Депутаты заслушали информацию 
о деятельности Агентства инвести-
ционного развития (АИР) Ростовской 
области. С докладом выступил гене-
ральный директор АИР, председатель 
комитета Донского парламента по эко-
номической политике Игорь Бураков.

Он рассказал, что Ростовская об-
ласть в 2004 году первой в России соз-
дала региональную организацию, кото-
рая от имени субъекта РФ ведет поиск 
инвесторов по всему миру и локализу-
ет их проекты на территории региона. 

А началась успешная история АИР с 
Донского парламента, который первым 
в стране принял областной закон об 
инвестициях, где совершенно новому 
для России инструменту привлечения 
инвестиций – АИР – посвятили отдель-
ную главу.

В 2021 году Агентство инвестицион-
ного развития Ростовской области во-
шло в высшую группу Национального 
рейтинга инвестиционной привлека-
тельности субъектов Российской Фе-
дерации, итоги которого традиционно 
объявляет в рамках Петербургского 
международного экономического фо-
рума Президент России Владимир 
Владимирович Путин.

В настоящее время АИР Донского 
региона ведет 110 проектов и проект-
ных инициатив с заявленным объемом 
инвестиций на сумму свыше 570 млрд 
рублей. При этом почти 70% проектов 
– промышленные. Доля импортозаме-

щающих проектов в портфеле Агент-
ства в 2024 году достигла 40%.

Например, в Новоалександровском 
индустриальном парке в текущем году 
локализованы новые проекты с общим 
объемом инвестиций свыше 44,7 млрд 
руб. Это, в частности, производство ан-
тикоррозийных покрытий, подшипников, 
электровозоремонтный завод, экопро-
мышленный технопарк для переработки 
строительного вторичного сырья, желе-
зобетона, грунтов, стекла и пластика.

В 2024 году также начата рабо-
та по строительству нового завода 
«ОЗ-Коутингс» – крупнейшего россий-
ского производителя индустриальных 
покрытий для защиты металлокон-
струкций от огня и теплопотерь. Запуск 
предприятия запланирован на 2026 год.

В особую экономическую зону «Ро-
стовскую» локализуется новый завод 
по производству электротехнических 
труб компании «Диэлектрические ка-
бельные системы» с инвестициями 2,8 
млрд рублей.

– Благодаря работе Агентства инве-
стиционного развития на Дону возник-
ли целые новые индустрии, начиная от 
производства пищевых ингредиентов, 
энергосберегающего листового стекла, 
кормов для домашних животных, те-
плоизоляции и экологичных тепличных 
субстратов из каменной ваты, крупно-
габаритной промышленной пластико-
вой тары и заканчивая ветроэнерге-
тикой, где не только построены уже 6 
ветропарков, но и три завода, выпуска-
ющих оборудование для них, – отме-
тил Игорь Бураков.

МАГИСТРАЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 
РАБОТЫ ДЕПУТАТОВ

Спикер Донского парламента Алек-
сандр Ищенко обозначил главным, 
магистральным направлением дея-
тельности депутатов разностороннюю 
поддержку участников специальной 
военной операции и членов их семей. 
Для этих целей в Законодательном Со-
брании в 2024 году создана отдельная 
комиссия по вопросам СВО.

– В Ростовской области в дополне-
ние к федеральным гарантиям норма-
тивно закреплены и действуют 54 вида 
поддержки участников спецоперации и 
членов их семей. В этом году с учетом 
сегодняшней повестки Законодательно-
го Собрания этот перечень пополнится 
девятью новыми утвержденными реше-
ниями, – сказал Александр Ищенко.

В настоящее время двое депутатов 
Донского парламента – Андрей Кур-
носов и Дмитрий Суворов выполняют 
боевые задачи на передовой. Недавно 
из зоны СВО вернулся депутат Максим 
Гелас.

Александр Ищенко подчеркнул, что 
весь депутатский корпус, представите-
ли всех парламентских партий и фрак-
ций постоянно навещают раненых в 
госпиталях, выезжают в боевые подраз-
деления, доставляют на фронт самую 
разнообразную помощь, оснащают во-
енные лечебные учреждения, помогают 
семьям участников СВО в решении жи-
тейских и бытовых проблем. 

Мария Петрова,
фото с сайта zsro.ru

Донской парламент принял главный финансовый 
документ Ростовской области на 2025-2027 годы
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– Все депутаты районного Собрания 
осуществляют свою работу на неосво-
божденной основе. Безусловно, вызы-
вает уважение то, что каждый находит 
время и возможность совмещать обще-
ственную деятельность с основным ра-
бочим процессом. Собрание депутатов 
представляет собой работоспособный 
коллектив, члены которого имеют чет-
кую политическую и жизненную пози-
цию. В Собрании депутатов седьмого 
созыва представлены две политические 
партии: «Единая Россия» и «Коммуни-
стическая партия Российской Федера-
ции», – говорит С.И. Карманчикова.  

Деятельность районного Собрания 
депутатов осуществляется в тесном со-
трудничестве с Администрацией райо-
на, органами местного самоуправления 
городского и сельских поселений. 

Основные вопросы, которые вы-
носятся на рассмотрение Собрания 
депутатов, касаются социально-эконо-
мического развития района, бюджета, 
порядка управления и распоряжения 
муниципальной собственностью, изме-
нений и дополнений в муниципальные 
правовые акты.

Встречи, приемы избирателей, рабо-
та с обращениями граждан, совместное 
участие в общественно-массовых меро-

приятиях – все это позволяет депутатам 
эффективно решать проблемы на тер-
ритории своих избирательных округов. 
Жители района прекрасно знают своих 
депутатов, поэтому обращаются к из-
бранникам не только на приемах, но и в 
телефонном режиме и даже просто при 
встрече на улице. 

Наибольшее количество обращений 
связано с вопросами предоставления 
жилищно-коммунальных услуг, благо-
устройством населенных пунктов, соци-
альным обеспечением. 

В числе депутатов есть такие, кото-
рые добросовестно работают уже не 
один созыв, пользуясь заслуженным до-
верием односельчан. 

Так, Леонид Леонидович Брицын, по-
четный житель Каменского района, из-
бирался депутатом Собрания депута-
тов Гусевского сельского поселения I–V 
созывов (2005, 2008, 2012, 2016, 2021 
годы). С 2015 года трижды делегировал-
ся в состав Каменского районного Со-
брания депутатов.

Л.Л. Брицын ведет активную депутат-
скую работу по запросам избирателей и 
решает социальные вопросы на селе. 
Уделяет большое внимание сохранению 
и развитию объектов инфраструктуры, 
повышению эффективности функциони-

рования всех предприятий и объектов, 
является меценатом. 

Л.Л. Брицын помогает не только Гусев-
скому поселению, но и Калитвенскому, 
где расположены земли сельхозпредри-
ятия Леонида Леонидовича. С начала 
специальной военной операции оказы-
вает существенную материальную по-
мощь в приобретении снаряжения, обо-
рудования для бойцов СВО. 

Председатель Собрания депутатов – 
глава Калитвенского сельского поселе-
ния Галина Кабировна Болдырева изби-
ралась депутатом Собрания депутатов 
Калитвенского сельского поселения I–V 
созывов, трижды делегировалась в со-
став Каменского районного Собрания 
депутатов (V–VII созывы).

Под руководством Г.К. Болдыревой в 
2024 году газифицирована МБОУ Калит-
венская средняя общеобразовательная 
школа, приобретен автомобиль для Ад-
министрации Калитвенского сельского 
поселения, подготовлен проект на га-
зификацию МБУК КСП «Калитвенский 
Центр культуры и спорта». Рассматрива-
лись вопросы ремонта дороги от стани-
цы Калитвенской до хутора Красный Яр, 
освещения территории Калитвенского 
сельского поселения, благоустройства 
в рамках инициативного проекта «Сде-

О работе Собрания депутатов Каменского района 
лаем вместе!» спортивной площадки в 
станице Калитвенской и зоны отдыха в 
хуторе Муравлеве по программе «Ком-
плексное развитие сельских террито-
рий». Депутаты принимали активное 
участие в проведении голосования на 
приобретение окон для Дома культуры и 
казачьих сценических костюмов для ре-
ализации инициативных проектов в 2025 
году, оказывали финансовую помощь в 
проведении спортивных межпоселенче-
ских соревнований, мероприятий, посвя-
щенных Дню Победы. 

В рамках поддержки СВО депутаты 
Собрания депутатов Калитвенского 
сельского поселения собрали средства 
для приобретения генераторов, бензо-
пил, сетки-рабицы, продуктов питания.  

Анатолий Васильевич Сивак изби-
рался депутатом Собрания депутатов 
Астаховского сельского поселения II–V 
созывов (2008, 2012, 2016, 2021 годы). 
Трижды делегировался в состав Камен-
ского районного Собрания депутатов 
(V–VII созывы).

А.В. Сивак принимает активное уча-
стие в работе постоянных комиссий рай-
онного Собрания депутатов, членом ко-
торых является. Под непосредственным 
контролем Анатолия Васильевича – бла-
гоустройство и газификация поселения, 
культурный досуг населения.

Депутат Каменского районного Со-
брания депутатов V–VII созывов, пред-
седатель Собрания депутатов – глава 
Старостаничного сельского поселения 
Геннадий Васильевич Галганов работа-
ет в органах местного самоуправления 
с 2008 года (в 2008 и 2012 годах изби-
рался главой Старостаничного сельско-
го поселения, в 2016, 2021 – депутатом 
Собрания депутатов Старостаничного 
сельского поселения).

– На депутатских встречах, при приеме 
граждан ко мне как к депутату и атаману 
Глубокинского юрта, а также участнику 
гуманитарных конвоев поступают об-
ращения от семей участников СВО. Во-
просы разные. Есть, к примеру, просьбы 
о помощи в приобретении дров на зиму. 

Жены и матери военнослужащих просят 
о доставке личных посылок. Передачи 
всегда доходят вовремя, передаются из 
рук в руки или командиру подразделе-
ния, – рассказал Г.В. Галганов. 

Сбор гуманитарной помощи в Ка-
менском районе идет по инициативе 
местных жителей, организаций. Ак-
тивное участие в этом важном деле 
принимают школы, детские сады, ад-
министрации поселений, депутаты, 
казаки Глубокинского юрта. Большую 
поддержку оказывает местное отделе-
ние партии «Единая Россия» (И.В. Ка-
ракулькина, Н.В. Кундрюцкий). Для 
оказания помощи военнослужащим в 
мобильном приложении создана и дей-
ствует группа «Zа SVOих», открыт счет.

Приобретено и передано в зону СВО 
более 30 единиц техники, 8 автомоби-
лей повышенной проходимости и 1 ав-
тобус ПАЗ, каски, бронежилеты, рации, 
обмундирование. 

Неравнодушные люди приносят кру-
пы, тушенку, консервы, чай, кофе, пече-
нье, конфеты, воду, средства гигиены, 
одежду, обувь. Бойцы также нуждаются 
в стройматериалах, сетке-рабице, уте-
плителях. 

– Вместе с активными жителями рай-
она мы валили лес для укрепления стен 
блиндажей, пилили дрова, заготовили и 
передали сто кубов древесины, – отме-
тил Г.В. Галганов.   

Поддержка участников специальной 
военной операции – одно из важней-
ших направлений депутатской дея-
тельности. 

– Депутаты лично выделяют средства 
на оснащение и экипировку военнослу-
жащих, – подчеркивает С.И. Карман-
чикова. – Собранием депутатов также 
установлены льготы для участников спе-
циальной военной операции и членов их 
семей. Мы будем и дальше продолжать 
эту важнейшую работу, внося свой вклад 
в общее дело. 

Ксения Жукова,
фото с сайта ВКонтакте

В состав Каменского рай-
онного Собрания депутатов 
вошли люди, разные по воз-
расту, роду занятий, но все 
ответственные и неравно-
душные, готовые работать 
в интересах местных жите-
лей. Подробнее о деятель-
ности депутатского корпуса 
рассказала возглавляющая 
районное Собрание депута-
тов пятого, шестого и седь-
мого созывов, председатель 
Собрания депутатов – глава 
Каменского района Светлана 
Ивановна Карманчикова. 

литиков, который дает возможность 
получить опыт работы с людьми, а так-
же выработать практические навыки в 
формулировке правовых норм.

– Работа в Молодежном парламенте 
дает ребятам возможность понять, как 
функционирует система управления. 
И первая задача, которая стоит перед 
молодыми парламентариями, заклю-
чается в активном вовлечении в зако-
нотворческий процесс, – подчеркнул 
Александр Валентинович. – Второе 
направление касается практики. Мо-
лодежный парламент мы нацеливаем 
на оказание помощи, чтобы ребята по-
нимали, что самое главное – это быть 
полезными людям, стране и родной 
земле.

Александр Ищенко отметил важ-
ность патриотической, добровольче-
ской и волонтерской работы молодых 
парламентариев.

– Сегодня Ростовская область зани-
мает первое место в сфере развития 
добровольчества в стране. В 2024 году 
в эту работу вовлечено более 250 ты-
сяч человек. Донской край стал един-
ственным регионом в стране, ставшим 
победителем Всероссийского конкур-
са «Регион добрых дел» седьмой раз 
подряд. Огромный вклад в эти успехи 
внесла наша молодежь. Уверен, что 
в новом созыве эта работа будет про-
должаться в том же хорошем темпе, – 
сказал Александр Валентинович. – Мо-
лодые парламентарии помогают всем, 
кто в этом нуждается, – пожилым лю-
дям, сиротам, людям с ограниченными 
возможностями. С начала специаль-
ной военной операции идет многогран-

ная работа по оказанию помощи участ-
никам боевых действий и их близким. 
Члены молодежных парламентов про-
явили себя как истинные патриоты, за-
нимаясь волонтерской работой.

Александр Ищенко акцентировал 
внимание, что в новый созыв Моло-
дежного парламента вошел Никита 
Чаморов – участник специальной во-
енной операции и его опыт будет поле-
зен во многих векторах деятельности 
молодых парламентариев.

– Одним из основных направлений 
вашей работы станут мероприятия 
в честь 80-летия Великой Победы. 
В каждом муниципальном образова-
нии региона, где шли бои, где стоят 
обелиски, памятники, где есть брат-
ские могилы, где жили ветераны Вели-
кой Отечественной войны, мы обязаны 
сохранить и передать новым поколе-
ниям память о героях, которые спасли 
Родину и избавили мир от фашизма. 
Поэтому все мероприятия, связанные 
с празднованием юбилея Победы, бу-
дут направлены на сохранение истори-
ческой памяти, на патриотическое вос-
питание подрастающего поколения, 
– добавил Александр Валентинович.

Спикер Донского парламента под-
черкнул, что вопрос интеграции вос-
соединенных территорий в правовое 
пространство России является ключе-
вым для всех органов власти Ростов-
ской области, и выразил надежду, что 
молодые парламентарии Дона продол-
жат работу по взаимодействию с Мо-
лодежными парламентами Луганской и 
Донецкой Народных Республик, Запо-
рожской и Херсонской областей.

Седьмой созыв Молодежного парламента 
при Законодательном Собрании Ростовской области 
начал свою работу

Состоялось первое организационное заседание Молодежного парламента седьмого созыва 
при Законодательном Собрании Ростовской области.

Молодых парламентариев с нача-
лом работы поздравил председатель 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Ищенко.

– Предыдущие созывы Молодежно-
го парламента своей работой задали 
довольно высокую планку. Возлагаю 
большие надежды и на новый созыв. 
Ведь все процессы, которые происхо-
дят в нашем обществе и стране, стре-
мительно молодеют. Мы отчетливо по-
нимаем, что новая эпоха формируется 
руками молодых людей, – обратился к 
присутствующим Александр Ищенко. 
– Один из приоритетов нашей зако-
нотворческой работы – это поиск хо-
роших условий, для того чтобы талант-
ливые молодые люди оставались жить 
в Ростовской области. А значит, им 
нужны и новые меры поддержки – ког-
да они учатся, выходят на свое первое 
рабочее место, обзаводятся семьями. 
Конечно, это задачи, которые должен 
решать весь депутатский корпус, но 
решать вместе с вами. Вы в этих во-
просах наши главные помощники.

Спикер Донского парламента об-
ратил внимание, что Молодежный 
парламент – это своего рода тренинг 
для наиболее активных молодых по-

– В сегодняшнем заседании при-
нимают участие члены Молодежного 
парламента Запорожской области. Мы 
делимся опытом и знаниями с нашими 
коллегами. Очень важно, чтобы воссо-
единенные регионы понимали, что они 
вернулись к матушке России, в которой 
радостно, тепло, надежно и уютно, – 
подытожил Александр Ищенко.

В работе заседания приняла уча-
стие депутат Государственной Думы 
Екатерина Стенякина. Она отметила, 
что при участии молодых парламента-
риев инициатива о расширении поряд-
ка предоставления льгот для молодых 
специалистов нашла отражение в фе-
деральном законе.

– Уверена, вы не только сохраните 
все то, что создавалось вашими пред-
шественниками, но и приумножите эти 
успехи, – сказала Екатерина Стенякина.

В соответствии с Положением о 
Молодежном парламенте при Зако-
нодательном Собрании Ростовской 
области председатель Донского пар-
ламента Александр Ищенко внес на 
рассмотрение Молодежного парла-
мента кандидатуру Владимира Дья-
ченко для избрания его председа-
телем. Кандидатура была одобрена 
единогласно.

Владимир Дьяченко поблагодарил 
за оказанное доверие и отметил, что 
новый созыв Молодежного парламен-
та продолжит лучшие практики про-
шлых созывов и будет активно взаи-
модействовать со всем депутатским 
корпусом.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru
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Основная задача каждого депутата 
– реализация наказов избирателей. 
Для эффективного решения задачи 
проблемные точки должны последова-
тельно и планомерно прорабатывать-
ся как с жителями, так и с органами 
местного самоуправления. О том, как 
ведет эту деятельность депутат За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Саркис Гогорян, – в беседе с 
корреспондентом газеты «Парламент-
ский вестник Дона». 

– Есть задачи, которые можно вы-
полнить здесь и сейчас; есть другие, 
требующие больше времени и иногда 
выходящие за пределы срока полно-
мочий депутата. Ежегодно на реали-
зацию наказов из резервного фонда 
губернатора Ростовской области вы-
деляется бюджет, который мы направ-
ляем на реализацию наказов в округах. 
Средства всегда направляются на ре-
шение социальных вопросов, связан-
ных с образованием, здравоохранени-
ем, коммунальным хозяйством. В этом 
году деньги помогли в достижении 
целого ряда целей, – говорит Саркис 
Леонидович Гогорян. 

В Азове приобрели мебель, ком-
пьютерную технику и иной инвентарь 
для оснащения нового молодежного 
центра. Совместно с коллегами-депу-
татами купили автомобиль для отдела 
образования города.

В Азовском районе в нескольких 
сельских поселениях наблюдалась 
проблема с оборудованием для водо-

снабжения домов, а за счет бюджет-
ных средств оперативно решить во-
прос возможности не было. Ситуация 
изменилась к лучшему после того, как 
удалось направить деньги на приоб-
ретение новых насосов для водоснаб-
жения.

В Батайске направили средства на 
замену пластиковых окон в двух дет-
ских садах, приобрели оборудование 
для местного ЗАГСа, а также звуко-
вое оборудование для Дома культуры 
«Русь».

Вместе с тем помогли детской спор-
тивной школе приобрести инвентарь 
для занятий парусным спортом.

– Как только мы завершаем процесс 
подготовки документов для получения 
средств на наказы в текущем году, 
сразу же начинаем работу по форми-
рованию документов к следующему 
году. Заявок много. Вопросов, которые 
нужны решить, немало, потребность 
есть всегда. Каждый запрос важен, но 
нужно погрузиться в процесс и понять, 
где помощь и поддержка необходимы 
прямо сейчас. Помимо этого, ведется 
постоянная работа с бюджетом, вне-
сение поправок, поиск средств для ре-
шения задач в избирательном округе, 
поэтому мы постоянно находимся в 
диалоге с местной властью, – подчер-
кивает парламентарий.

Продолжается и работа по линии 
партийных проектов. Так, «Особенное 
детство» стало самостоятельной си-
стемой поддержки и помощи семьям, 

«В работе с избирателями каждый запрос важен»
Депутат Законодательно-
го Собрания Ростовской 
области Саркис Гогорян 
продолжает решать важ-
ные социальные вопро-
сы, занимается поддерж-
кой особенных детей, 
развитием спорта и по-
мощью бойцам СВО. 

воспитывающим детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Сегодня 
в нашем регионе общественные орга-
низации, органы исполнительной, за-
конодательной власти, родительское 
сообщество проводят множество ме-
роприятий в этом направлении. 

– Наш опыт стараются перенять и в 
других регионах. И мы с удовольстви-
ем им делимся. Была проведена ко-
лоссальная работа, сегодня уже есть 
плоды, виден результат, – подчеркива-
ет Саркис Леонидович. 

Подобная ситуация и с федераль-
ным партийным проектом «Zа Самбо». 
Приятно, что наш отечественный вид 
спорта становится все более доступ-
ным и популярным в среде детей и мо-
лодежи. При этом важно отметить: это 
направление – не просто спорт. Самбо 
тесным образом связано с привитием 
важных духовных качеств. Честность, 
справедливость, патриотизм, любовь 
к труду, ответственность – все это не-
разрывно связано с самбо и помогает 
воспитывать подрастающее поколение 
в духе истинных ценностей. 

Большим событием в мире спорта 
стал Всероссийский форум «Россия 
Zа самбо» в Уфе, организованный пар-
тией «Единая Россия». Проект собрал 
более 600 участников для обсуждения 
ключевых вопросов развития направ-
ления и патриотического воспитания 
молодежи. 

– Безусловно, наше внимание сегод-
ня сосредоточено на поддержке участ-
ников специальной военной операции, 
их семей, а также тех, кто нуждается в 
гуманитарной помощи, – продолжает 
С.Л. Гогорян. – В начале года за счет 
собственных средств нашим защит-
никам были переданы автомобиль 
«Нива» и тепловизор. Мы периодиче-
ски на связи с этим подразделением, 
стараемся поддерживать, закрывать 
какие-то потребности. Направляли гу-
манитарную помощь и жителям Кур-
ской области – одежду, продукты пи-
тания. Решали вопросы с бытовыми 

нуждами в период, когда люди потеря-
ли свои дома и вынуждены были пере-
селиться.

Работа по поддержке бойцов специ-
альной военной операции и членов их 
семей ведется системно и слаженно. 
Помогать нашим ребятам, их близким 
парламентарий считает нашей боль-
шой общей задачей. Только вместе мы 
победим!

В преддверии Нового года депутат 
С.Л. Гогорян всегда поздравляет на-
ших дорогих участников и инвалидов 
Великой Отечественной войны. 

– Такое общение для меня особая 
тема, – продолжает наш собеседник. 
– Это теплый диалог, я чувствую вос-
хищение этими людьми, безмерную 
благодарность им. Ветераны подарили 
нам жизнь, возможность растить де-
тей, учиться, жить в свободной стране, 
видеть светлое небо. Мы в неоплатном 
долгу перед героями. 

Доброй традицией для депутата ста-
ло также поздравление с Новым годом 
детей в избирательном округе. Подар-
ки получают ребята из многодетных 

семей, дети с ограничениями по здо-
ровью и, конечно же, дети участников 
специальной военной операции. 

– В этом году мы совместно с пар-
тией «Единая Россия» проводим не-
сколько больших праздничных ме-
роприятий. В одном из них примут 
участие более тысячи детей. Это но-
вогоднее представление с Дедом Мо-
розом и Снегурочкой, где маленькие 
гости, конечно же, получат сладкие 
подарки. Дети всегда ждут новогоднее 
чудо, радуются приближению кани-
кул, а для нас возможность подарить 
улыбку и радость – самое настоящее 
счастье, для нас это и есть новогод-
нее чудо, – комментирует Саркис Ле-
онидович. 

Другим большим мероприятием ста-
нет праздник для семей участников 
специальной военной операции. Это 
будет масштабное мероприятие, глав-
ная задача которого – подарить нашим 
гостям новогоднее настроение и уве-
ренность в том, что мы всегда рядом. 

Ксения Жукова,
фото предоставил С.Л. Гогорян

– Решать проблемы избиратель-
ного округа?

– Разумеется. А для этого при фор-
мировании и утверждении бюджета 
сделать на уровне комитетов Законо-
дательного Собрания и министерств 
все возможное, чтобы объекты, ко-
торые нужны людям, получили фи-
нансирование. Прекрасно, когда в 
районе или городе есть слаженная 
команда. И еще лучше, если у этой 
команды в области есть грамотный 
лоббист, знающий все процедуры и 
правила, имеющий возможность в 
любой момент сопроводить докумен-
ты, что называется, в ручном режи-
ме, могущий и умеющий отстаивать 
позицию и доказывать необходи-
мость того или иного решения даже 
в самых высоких кабинетах. Я не был 
новичком в общественной работе. 
За плечами были и руководство об-
ластным отделением Всероссийской 
общественной организации мало-
го и среднего предпринимательства 
«Опора России», и областная Обще-
ственная палата, где я возглавлял 
комиссию по развитию экономики, 
предпринимательства и инноваций. 
Но при этом знания того, как работа-
ет бюджетный процесс, каковы сроки 
подачи документов, первые пару лет 
было недостаточно. 

– Кроме депутатской, вы прово-
дите и значительную благотвори-
тельную работу...

– Так уж исторически сложилось в 
России, что и радости, и трудности 
мы встречаем всем миром. В этом 
наша сила. За последние пять лет 
наше «Северо-Кавказское логисти-
ческое предприятие» перечислило 
на благотворительные цели около 
12 млн рублей. Большую часть этой 
суммы – на поддержку участников 
СВО и жителей возвращенных исто-
рических территорий, воинским ча-

стям. Недавно передали оргтехнику 
и оборудование для организации 
радиоэлектронной борьбы в один 
из авиационных полков. Но не толь-
ко – в этом году перечислили более 
2,3 млн рублей библиотеке №12 в 
Волгодонске на ремонт фасада и 
отопительной системы, капитальный 
ремонт межкомнатных и входной 
дверей, еще более 1 млн 400 тыс. 
рублей – Вольно-Донскому и Грузи-
новскому сельским Домам культуры 
на отопительные котлы, сценическое 
оборудование и костюмы, спортин-
вентарь.

– На вопрос, что главное в рабо-
те депутата, вы ответили. А что, 
на ваш взгляд, главное в жизни?

– Есть несколько принципов, кото-
рым я стараюсь следовать всю свою 
жизнь, так уж воспитали родители. 
Конечно, мы живем и работаем для 
себя, своей семьи, своих детей и 
внуков. Но мы живем и работаем не 
в пустыне. Мы живем в обществе, 
точнее, в одной области, в единой 
стране, поэтому нельзя жить только 
для себя, не думая о других. Ведь 
делая для других, ты делаешь и для 
себя. Поэтому, делая для других, 
делай, как для себя. И никогда не 
сдавайся. Даже если задача кажется 
невыполнимой, надо всегда искать 
пути ее решения. Есть принцип, ко-
торому каждому из нас стоит следо-
вать в жизни. Можно сказать: «Это 
невыполнимо» и ничего не делать. 
И гарантированно ничего не будет. 
А лучше сказать: «Это трудно, но я 
буду стараться». Тогда, может быть, 
и не все, но многое получится. 

Алексей Монастырский,
фото Анатолий Карбинов

Делая для других, делать, как для себя, 
и никогда не сдаваться

– Для вас это второй созыв. 
С точки зрения депутатской ра-
боты прошлый был продуктив-
ным, у вас получилось привлечь 
достаточно значительную сумму 
средств на социально значимые 
объекты избирательного округа.

– Более 826 млн рублей. Практи-
чески все – поправками ко второму 
чтению. Плюс более 13 млн рублей из 
резервного фонда. Но я бы не говорил, 
что их удалось привлечь одному депу-
тату. Их получилось привлечь при со-
провождении депутата. Без командной 
работы с главами районов, с муници-
палитетами это было бы невозможно. 
К тому же от исполнителей на местах 
зависит, насколько полно и правильно 
подготовлены необходимые первич-
ные документы. Здесь много нюансов, 
и каждый из них решающий, когда речь 
идет о бюджетном процессе.

– В новом созыве уже есть чем 
отчитаться?

– Поправками, которые я подавал 
ко второму чтению областного бюд-
жета в 2023 и этом году, в общей 
сложности получилось дополни-
тельно привлечь в Волгодонск более 
1 млрд 205 тыс. рублей. Средства 
пошли в систему дошкольного об-
разования – на капремонт здания 
бывшего детского сада «Лесовичок», 
работы будут завершены в первом 
полугодии следующего года, а также 
на капитальный ремонт лицея №16 
и средней школы № 9 им. И.Ф. Уча-
ева, обеспечение жильем молодых 
семей, на культуру и спорт. За счет 
средств резервного фонда удалось 
помочь с приобретением оргтехни-
ки, спортивного инвентаря Возне-
сенскому сельскому Дому культуры, 
спортивной школе и гимназии №5 в 

Морозовском районе, спортивным 
школам олимпийского резерва №2 
и №3, спортивной школе №5 в Вол-
годонске. Закуплены оргтехника и 
оборудование, в том числе детское 
игровое, детским садам «Казачок», 
«Улыбка», «Гнездышко», Камышев-
ской казачьей школе в Цимлянском 
районе, детским садам «Космос» и 
«Журавлик» в Волгодонске. Полу-
чены сценические костюмы для дет-
ской школы искусств Морозовского 
района. Приобретено оборудование 
для фильтрации воды МУП УВКХ и 
оборудование для управления ГО и 
ЧС Морозовского района.

– То есть за неполные два года 
удалось почти в два раза больше. 
С чем это связано, на ваш взгляд?

– С опытом. В чем, как вы дума-
ете, состоит одна из главных задач 
депутата?

Чуть больше года назад 
начал работу седьмой со-
зыв Законодательного Со-
брания Ростовской обла-
сти. Что удалось сделать 
и что главное в работе 
народного представителя, 
рассказывает депутат по 
14-му одномандатному из-
бирательному округу Вик-
тор Халын.
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В 2002 году Максим Кулик окончил 
Донской государственный аграрный 
университет по специальности «инже-
нер-технолог по переработке мяса и 
мясопродуктов». И так сложилось, что 
его отец стал руководителем сельхоз-
предприятия и позвал сына на помощь.

Спустя годы, когда пришел опыт 
и уверенность в собственных силах, 
Максим решил открыть свое дело. 
В декабре 2015 года он стал индиви-
дуальным предпринимателем, начал 
работать руководителем хозяйства. 

– Поначалу земли у нас было немно-
го – порядка 150 гектаров, а техники не 
было вовсе. Посеять в первый год по-
могли местные фермеры Виктор и Ни-
колай Полиенко, Алексей Калинченко и 
Александр Вдовенко. На следующий год 
появилась первая техника – старенький 
трактор МТЗ. Кое-как концы с концами 
свели, – говорит Максим Кулик. 

Вопрос приобретения техники сто-
ял остро, а средств на это не было. 
И тогда фермер узнал, что существует 
грантовая поддержка, обратился в Ад-
министрацию района. Средства полу-
ченного на развитие растениеводства 
гранта – 1,5 млн рублей – пошли на 
покупку нового трактора, прицепных 
навесных орудий, разбрасывателя 

минеральных удобрений и опрыскива-
теля. Это стало хорошим стартом для 
продуктивной работы.

– Потом к нашему хозяйству стали 
присоединяться пайщики со своими 
землями, площадь предприятия начала 
расти. В настоящее время его террито-
рия расширилась до 2000 га. Хочу под-
черкнуть, что грантовая поддержка – это 
не просто красивые слова, а реально 
действующий механизм, основанный на 
очень простых правилах. Среди условий 
было обеспечение покупки каждой еди-
ницы техники собственными средствами 
в размере 10%, а также на каждые 500 
тысяч помощи нужно было создать одно 
рабочее место. Никаких проблем не воз-
никло, – делится Максим Кулик.

Основное направление деятельно-
сти КФХ – растениеводство. Четырех-
польный севооборот – пшеница, под-
солнечник, горох или кукуруза, пар. 

Осенью 2024 года Максиму Кулику 
присвоено звание «Лучший работник 
АПК Дона». 

– Такая награда не может быть оцен-
кой труда одного человека, пусть даже 
руководителя. В сфере сельского хо-
зяйства это всегда коллективный труд. 
Я учился, работал и в других местах, 
где тоже была работа коллективов, ко-

торая сформировала во мне деловые и 
человеческие качества. Мы же по боль-
шому счету работаем не за награды, а 
за результат, за благополучие людей, 
– говорит Максим Кулик. – Коллектив, с 
которым я работаю сейчас, – это прак-
тические все молодые ребята, которых я 
смог убедить перестать ездить на вахты 
в столицу, другие отдаленные места. 

Один из работников КФХ живет в го-
роде Миллерово. Он отслужил в армии 
по контракту и был далек от сельского 
хозяйства. Но ему понравились усло-
вия труда, понравился коллектив, и те-
перь он каждый день с удовольствием 
ездит на работу за 50 километров.

– Что касается планов на будущее. 
Хочется взять еще один грант на раз-
витие уже животноводства, а затем и 
переработку продукции организовать. 
Это дополнительные рабочие места 
и помощь родной слободе. Мы всегда 
отзываемся на просьбы помочь школе, 
привести в порядок тот или иной объ-
ект. Мы ведь здесь живем, работаем, 
и кто, как не мы, позаботится о том, 
чтобы эта жизнь была уютной и благо-
устроенной, – убежден Максим Кулик.

 
Игорь Разумовский,
фото из архива КФХ

Максим Кулик: «Труд на земле – будущее страны»

Судьба главы крестьянско-фермерского хозяйства из сло-
боды Нижненагольной Миллеровского района Ростовской 
области Максима Кулика уже не одно десятилетие связана 
с сельским хозяйством. В 2015 году он создал собственное 
КФХ. Минувшие годы вместили в себя многое и при этом 
еще более укрепили Максима Михайловича в жизненной 
позиции, что будущее села и всей страны в фермерстве.

Роль СПО в подготовке специали-
стов высокого уровня для любой от-
расли экономики с каждым годом 
становится все важнее и значимее. 
В аграрном секторе, например, ког-
да отрасль интенсивно развивается, 
ощутим дефицит профессиональных, 
квалифицированных кадров. Поэтому 
такие учебные заведения, как ГБПОУ 
РО «Азовский казачий кадетский 
аграрно-технологический техникум» 
известны и востребованы не только в 
Ростовской области. 

Техникум в 2025 году отметит свой 
80-летний юбилей, и все эти годы учеб-
ное заведение готовит специалистов 
очень нужных профессий: мастеров 
по ремонту и обслуживанию автомо-
билей, поваров, кондитеров, мастеров 
сельскохозяйственного производства. 
Возглавляет АККАТТ ответственный 
и инициативный руководитель Дми-
трий Владимирович Романченко. Под 
его началом сформировался и про-
дуктивно трудится дружный коллек-
тив опытных педагогов и мастеров 
производственного обучения, имею-
щих награды и звания федерального 

масштаба: заместитель директора 
по учебно-производственной работе 
Е.М. Ортикова – знак отличия «От-
личник просвещения», методист З.М. 
Аршикова – звание «Заслуженный учи-
тель Российской Федерации», 4 препо-
давателя – звание «Почетный работ-
ник СПО», 11 преподавателей имеют 
высшие и первые квалификационные 
категории. Руководством уделяется 
особое внимание укреплению и обнов-
лению материально-технической базы 
для качественного обучения и отра-
ботки на практике профессиональных 
умений и навыков. За три года были 
приобретены новые комбайн, трактор 
и сеялка. И в автопарке техникума те-
перь 4 трактора, 6 сельскохозяйствен-
ных машин, 2 комбайна, 2 автомаши-
ны КамАЗ, 2 легковых автомобиля, а 
также 100 га земли для практического 
обучения трактористов. Есть компью-
терный класс, но в планах замена его 
на более современный.

Традиции техникума здесь бережно 
сохраняются и способствуют развитию 
лучших качеств кадет. А внедрение ка-
зачьего компонента способствует раз-

витию гармоничной личности с высо-
ким патриотическим духом. Техникум 
ежегодно участвует в губернаторском 
смотре кадетских учебных заведений, 
поддерживает связь с городским ка-
зачьим обществом «Азовское», и все 
преподаватели – члены этого обще-
ства. Студенты ежегодно участвуют в 
городских спартакиадах, в частности 
по пятиборью, в мероприятиях «При-
зывник Дона», и уровень спортивной 
подготовки, когда 80% обучающихся 
имеют значки ГТО, здесь очевиден. 
Раскрытию музыкальных талантов 
способствует действующий вокальный 
ансамбль «Близко к Дону», руководи-
тель которого Ю.Л. Шибаев – неодно-
кратный призер различных музыкаль-
ных конкурсов.

– Мы любим свой техникум, прово-
дим экозабеги, содержим его в поряд-
ке, – отмечает директор, – и, что очень 
важно, наш техникум – активный участ-
ник волонтерского движения. Мы по-
могали госпиталю на передовой СВО 
– собирали средства на медицинское 
оборудование. А потом решили свою 
выпечку напрямую отправлять нашим 

Выпускников техникума ждут 
работодатели региона

воинам, и вот уже трижды тремя тыся-
чами свежеиспеченных вкусностей по-
радовали наших ребят на передовой. 
А 11 декабря в Азове на празднике до-
бровольчества «Доброфест» наш тех-
никум был признан одним из добрых 
техникумов по итогам участия в Эста-
фете добрых дел в 2024 году.

А пока педагогический коллектив 
АККАТТ продолжает работать, совер-
шенствуя все стороны личности своих 

кадет, развивая и отрабатывая все не-
обходимое, чтобы вырастить хороше-
го специалиста и доброго человека… 
И получается! Ежегодно 7-8 выпускни-
ков – краснодипломники, некоторые из 
них продолжают учебу в вузах, других 
с нетерпением ждут предприятия… 
Успехов, АККАТТ! 

Мария Петрова, 
фото из архива АККАТТ

Победу району обеспечили лучшие 
растениеводческие предприятия, к чис-
лу которых относится ООО «ЮгАгро-
Холдинг». Компанию возглавляет ее ге-
неральный директор Игорь Геннадьевич 
Кочергин. Хозяйство является крупней-
шей компанией по выращиванию зер-
новых культур, осуществляя производ-
ственную деятельность в Веселовском, 
Тарасовском и Дубовском районах об-
ласти. В 2022 году «ЮгАгроХолдинг» по-
казал лучшие результаты уборки зерно-
вых по Веселовскому району, намолотив 
86,3 тыс. тонн. При трудной ситуации 
2024 года, затронувшей не один регион, 
когда на урожае сказались весенние за-
морозки и почвенная засуха, когда были 
частично повреждены и погибли посевы 
озимой пшеницы, и в этом хозяйстве в 
том числе, урожай все же был собран 
хороший и составил 78 тысяч тонн. 

Площади сельхозпредприятия еже-
годно прирастают землями, и создают-
ся новые рабочие места. Численность 
сотрудников предприятия сегодня 
составляет 448 человек. Усилиями 
руководства ООО «ЮгАргоХолдинг» 
земельный банк хозяйства не про-
сто увеличивается, но и тщательно 
улучшается качественно за счет ра-
ционального внесения органических 

и минеральных удобрений после ре-
зультатов химического обследования 
почв, гипсования солонцеватых почв 
и прочих действий. Также за счет ре-
ализации двух проектов по мелиора-
ции – «Техническое перевооружение 
оросительной системы» и «Новое 
строительство оросительной системы» 
общей стоимостью 120 млн руб. хозяй-
ство увеличило площадь орошаемых 
земель до 1,3 тыс га. Возделываемая 
культура – кукуруза. Всего на данный 
момент здесь установлены и работа-
ют 14 круговых дождевальных машин 
«Valley» и 2 машины Reinke.

– Реализация данных проектов осу-
ществлена также благодаря поддерж-
ке государства путем субсидирования 
в рамках регионального и федераль-
ного проектов «Экспорт продукции 
агропромышленного комплекса», – от-
мечает руководитель, – ну а мы в свою 
очередь делаем все необходимое, что-
бы продукция на экспорт шла должного 
качества в соответствии со всеми тре-
буемыми условиями. Нами увеличены 
площади хранения сырья: введены в 
эксплуатацию 6 новых складов ангар-
ного типа, 2 крытых тока. В перспекти-
ве строительство еще 5 складов ангар-
ного типа. Проведена модернизация 

Надежная опора сельскохозяйственной отрасли

Агропромышленный ком-
плекс Ростовской области 
продолжает оставаться 
в числе регионов-лиде-
ров России по растение-
водству. 6 ноября 2024 
года были объявлены 
обладатели кубков по-
бедителей в номинации 
«Лучший район природ-
но-климатической зоны 
по производству зерна». 
Веселовский район стал 
победителем в данной 
номинации в центрально-
орошаемой зоне. 

сельскохозяйственного оборудования, 
установлены на производственных 
участках новые зерноочистительные 
агрегаты… В соответствии с производ-
ственной необходимостью постоянно 
ведется обновление парка техники. 
Приобретаются комбайны, автомоби-
ли, тракторы, посевные комплексы, со-
временное навесное оборудование. 
Техника покупается как за счет соб-
ственных средств (49%), так и в лизинг 
(51%).

Предприятие ООО «ЮгАгроХолдинг» 
и подобные сельхозпредприятия, раз-
виваясь, вносят свой весомый вклад в 
развитие агропромышленного комплек-
са. Они создают рабочие места для 
селян и обеспечивают продовольствен-
ную безопасность страны, а потому 
должны обязательно быть и, укрепляя 
отрасль, оставаться ее опорой.

Мария Петрова,
фото из архива ООО «ЮгАргоХолдинг»
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Межрайонная ИФНС России 
№23 по Ростовской области

 

ВСТРЕЧАЙТЕ НОВЫЙ ГОД БЕЗ НАЛОГОВЫХ ДОЛГОВ!

2 декабря истек установленный законодательством срок уплаты налогов на недви-
жимость, земельные участки, транспортные средства, а также НДФЛ, не удержанного 
налоговым агентом за 2023 год. 

Тем, кто не заплатил указанные налоги вовремя, с 3 декабря за каждый день про-
срочки начисляется пеня в размере одной трехсотой ставки рефинансирования. 

Во избежание применения мер принудительного взыскания и их негативных послед-
ствий рекомендуем в ближайшее время уплатить имущественные налоги. Это позволит 
встретить новый год в статусе добросовестного налогоплательщика.

Оплатить налоги можно на портале Госуслуг, в личном кабинете налогоплательщика 
или через сервис «Уплата налогов и пошлин» на сайте ФНС, через интернет-банк или 
лично в банковском отделении.

Налогоплательщики могут получать информацию о задолженности по налогам, пе-
ням, штрафам, процентам посредством СМС-сообщений или по электронной почте. 

Для этого нужно представить в налоговый орган письменное согласие на информи-
рование по форме КНД1160068 (утвержденной Приказом ФНС России от 30.11.2022 № 
Е-Д-7-8/1135@).

Организации могут представить документ в налоговый орган по месту своего учета, 
а физические лица – в инспекцию по месту жительства либо в любой другой налоговый 
орган на выбор.

Представить согласие можно лично или через представителя, по почте заказным 
письмом, по телекоммуникационным каналам связи или через личный кабинет нало-
гоплательщика.

Рассылка сообщений осуществляется не чаще чем 1 раз в 3 месяца. 

В случае изменения указанного телефонного номера или электронной почты для ин-
формирования необходимо повторно направить согласие в налоговый орган.

При необходимости налогоплательщик может отозвать свое согласие. Порядок от-
зыва согласия аналогичен порядку его подачи: используется та же форма и те же спосо-
бы ее представления в ИФНС.

мобильных дорог направлено более 50 
миллионов рублей. Отремонтирована 
31 тысяча 263 квадратных метра внутри-
поселковых автомобильных дорог. 

Важным событием стало строитель-
ство мостового перехода с подходами в 
хуторе Дударевском на сумму 66 милли-
онов рублей.

Повышение качества жизни местных 
жителей, благоустройство территории – 
одна из важнейших целей работы Адми-
нистрации. В уходящем году проходила 
реконструкция водопроводных сетей и 
сооружений в хуторах Колундаевском 
и Кобызевском, реконструкция разво-
дящих сетей водоснабжения в станице 
Вешенской, капитальный ремонт Бело-
горского водопровода. 

По итогам конкурсного отбора про-
ектов инициативного бюджетирования 
выполнено благоустройство детской 
площадки в станице Вешенской, парка в 
хуторе Калининском, стоянки в станице 
Базковской, спортивной площадки Баз-
ковской школы.

Продолжается газификация хуторов. 
В уходящем году проложен межпоселко-
вый газопровод к хутору Дударевскому.

В соответствии с программой газифи-
кации Ростовской области в 2025 году 
запланирована газификация в хуторе 
Дударевском, в 2026 году – в хуторах Ка-
линовском, Андроповском, Альшанском, 
Терновском.

Продолжается реализация социаль-
ной программы «Догазификация». Че-
рез единого оператора ПАО «Газпром 
газораспределение Ростов-на-Дону» в 
текущем году заключено 62 договора на 
газификацию домовладений в хуторах 
Гороховском, Пигаревском, Плешаков-
ском, станице Вешенской. 

В хуторе Кружилинском разрабаты-
вается проект для газификации 6 до-

мовладений распределительного газо-
провода.

Благодаря программе догазификации 
в Шолоховском районе газифицировано 
138 домовладений. Подано 64 заявле-
ния. Немаловажно и то, что компенса-
цию расходов на газификацию жилья по-
лучили 53 семьи на общую сумму более 
5 миллионов рублей.

На регулярной основе ведется работа 
по модернизации инфраструктуры куль-
туры. В этом году проводился капиталь-
ный ремонт Вешенской центральной 
библиотеки. 

По итогам областного конкурса сре-
ди муниципальных библиотек на право 
создания модельной библиотеки побе-
дителем стала Базковская сельская би-
блиотека. На ее оснащение в 2024 году 
выделено 5 миллионов рублей. 

Создан музей краеведения.
Активными темпами идет развитие 

малого и среднего предприниматель-
ства, что позволяет в полном объеме 
обеспечить население рабочими ме-
стами. На территории действуют 718 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, благодаря которым объ-
ем инвестиций в этом году составил 480 
миллионов рублей (105% к соответству-
ющему периоду 2023-го).

В 2024 году отличные результаты 
снова показал агропромышленный 
комплекс. Несмотря на неблагопри-
ятные условия (весенние заморозки, 
летняя засуха), удалось собрать хоро-
ший урожай. За 2024 год произведено 
сельскохозяйственной продукции на 4 
миллиарда 500 миллионов рублей. Ва-
ловый сбор зерновых культур составил 
87 тысяч 226 тонн. Собрано 44 тысячи 
747 тонн подсолнечника.

Под урожай 2025 года в районе посея-
но озимых культур на площади 33 тыся-
чи гектаров. Вспахано зяби на площади 
77,9 тысячи гектаров.

Важным и долгожданным событием 
уходящего года стало открытие в хуторе 
Меркуловском пожарно-спасательной 
части № 260, на вооружении которой 
два пожарных автомобиля «Урал» и 

легковая «Нива», большое количество 
необходимого для борьбы с огнем обо-
рудования, средства связи. Все это по-
зволяет оперативно реагировать в слу-
чае чрезвычайных происшествий и в 
самом хуторе – административном цен-
тре Меркуловского сельского поселения, 
– и в хуторах Калиновском, Затонском, 
Варваринском, Водянском, где прожива-
ют около 1800 человек. 

Обращения жителей – своего рода 
индикатор доверия власти. В этом году 
в Администрацию района поступило 220 
индивидуальных запросов по различным 
вопросам, что на 15% больше анало-
гичного периода 2023-го. Обработка со-
общений граждан ведется в том числе 
и в Муниципальном центре управления 
района. В ходе конкурса, проведенного 
Ассоциацией «Совет муниципальных 
образований Ростовской области», Шо-
лоховский район признан победителем 
среди муниципальных районов региона и 
удостоен диплома I степени в номинации 
«Лучшее муниципальное образование 
по организации информационного взаи-
модействия с населением». 

В преддверии нового 2025 года глава 
Администрации Шолоховского района 
О.Н. Дельнов принял участие во всерос-
сийской акции «Елка желаний», которая 
проходит с 2018 года и дарит ощущение 
волшебства семьям в непростой жиз-
ненной ситуации.

Олег Николаевич поздравил много-
детную семью Тарасовых из хутора 
Колундаевского, воспитывающую 12 
детей. Ребятам вручили большой теле-
визор, машинки, куклы, развивающие 
игры, музыкальные колонки, спортин-
вентарь и другие подарки. 

Ксения Жукова, фото из Администрации 
Шолоховского района

Итоги года Шолоховского района 
В этом году Шолоховский район, 
малая родина великого писателя 
Михаила Шолохова, отметил юби-
лей – сто лет с момента образо-
вания. Знаменательная дата – от-
личный повод подвести итоги и 
поговорить о планах по развитию 
муниципалитета. 

Важный индикатор социально-эконо-
мического развития территории – рай-
онный бюджет. Расходы консолидиро-
ванного бюджета Шолоховского района 
составили 2 миллиарда 678 миллионов 
рублей. В 2024 году муниципальному 
образованию из областного бюджета 
выделили 1 миллиард 32 миллиона ру-
блей на строительство и капитальный 
ремонт объектов на условиях софинан-
сирования.  

Одна из самых бюджетоемких сфер – 
образование. В 2024 году доля расходов 
на отрасль составила более 40% или 
995 миллионов 545 тысяч рублей.

В Шолоховском районе завершено 
строительство детского сада на 120 
мест в станице Вешенской, капиталь-
ный ремонт здания Меркуловской шко-
лы. Ведутся работы по капитальному 
ремонту здания Шолоховской гимназии. 
После завершения капитального ремон-
та и строительства оснащены Октябрь-
ский детский сад, Терновской детский 
сад, строящийся Вешенский детский сад 
на 120 мест и Меркуловская школа. 

В рамках национального проекта «Об-
разование» в 2024 году создан Центр об-
разования цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста» в Андроповской 

школе. Выполнены работы по капиталь-
ному ремонту кабинетов физики, химии, 
биологии и рекреации в здании школы. 

В рамках реализации федерального 
проекта «Цифровая образовательная 
среда» национального проекта «Обра-
зование» Калининской школой получено 
оборудование.

– Охрана здоровья населения так-
же в числе наших приоритетных задач. 
С 1 января 2023 года муниципальные ме-
дицинские организации в соответствии с 
распоряжениями Правительства Ростов-
ской области переданы в государствен-
ную собственность Ростовской области, 
но определенные полномочия в сфере 
охраны здоровья остались и у нас, – рас-
сказал глава Администрации Шолохов-
ского района Олег Николаевич Дельнов.

В этом году при поддержке пред-
седателя Законодательного Собрания 
Ростовской области Александра Вален-
тиновича Ищенко для доставки больных 
приобретен новый автомобиль стоимо-
стью 4 миллиона 475 тысяч рублей. Для 
решения наиболее острого кадрового 
вопроса из средств местного бюджета 
направлено 4 миллиона 115 тысяч ру-
блей, в том числе приобретен жилой 
дом для двух врачей, которые остались 
работать в районе.

В рамках региональной программы 
«Модернизация первичного звена здра-
воохранения Ростовской области» при 
поддержке председателя Законодатель-
ного Собрания Ростовской области А.В. 
Ищенко велись работы по установке мо-
дульного здания детской поликлиники. 
В 2025 году планируется капитальный 
ремонт поликлиники.

В рамках национального проекта 
«Здравоохранение» приобретено 308 
единиц медицинского оборудования на 
сумму 47 миллионов 844 тысячи рублей.

Состояние автомобильных дорог 
– еще одна тема, которая волнует 
наших соотечественников. Жители 
Шолоховского района, конечно же, не 
исключение.

В 2024 году за счет средств дорожно-
го фонда на ремонт и содержание авто-
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Городская больница скорой 
медицинской помощи имени 
В.И. Ленина в городе Шахты 
имеет почти вековую историю. 
Первый камень в строитель-
ство был заложен в февра-
ле 1924 года, открытие двух 
корпусов – поликлиники и 
хирургического корпуса – со-
стоялось 21 января 1927 года. 
О сегодняшнем дне, дости-
жениях, планах и перспекти-
вах рассказал исполняющий 
обязанности главного врача 
больницы Виталий Фомин. 

В отделениях больницы оказывается 
экстренная и неотложная медицинская 
помощь по всем основным классам за-
болеваний.

В структуру медицинской организа-
ции входят:

– отделение скорой медицинской по-
мощи (6 подстанций, 20 линейных бри-
гад), которое ежегодно обслуживает 
более 55 000 вызовов;

– кабинет неотложной травмато-
логии и ортопедии (травмпункт), куда 
с различными травмами ежедневно 
обращается до 100–120 человек при 
нормативной мощности 80 посещений 
в смену; 

– централизованное приемное от-
деление; 

– 14 стационарных отделений об-
щей мощностью 755 коек, в том числе 
155 коек дневного стационара (здесь 
специализированную медицинскую по-
мощь получают более 20 000 пациен-
тов в год);

– отделение анестезиологии-реани-
мации на 30 коек (более 3000 наркозов 
в год, около 900 пациентов получают 
реанимационные пособия). 

Широко представлена диагностиче-
ская база. В клинико-диагностической 
лаборатории, например, в 2023 году 
выполнено 870 317 анализов. В рент-
геновском отделении ежегодно вы-
полняется более 45 000 рентгеноло-
гических исследований. А в отделении 
функциональной диагностики – около 
40 000 ультразвуковых исследований.

С 1 мая этого года организовано от-
деление медицинской реабилитации 
пациентов с нарушением функции 
центральной нервной системы мощно-
стью 15 коек.

– Большим событием для здраво-
охранения города и прилегающих тер-
риторий стало открытие на базе город-
ской больницы скорой медицинской 
помощи регионального сосудистого 
центра, в состав которого вошли кар-
диологическое отделение для больных 
c острым коронарным синдромом, не-
врологическое отделение для боль-
ных c острым нарушением мозгового 
кровообращения, отделение рентгено-
хирургических методов диагностики и 
лечения. На сегодняшний день выпол-
нено более 220 коронарографий, 130 
стентирований коронарных артерий, 
3 операции ангиопластики. Это очень 
перспективное направление, которое 
дает возможность спасти жизни многих 
пациентов c сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, – подчеркивает Виталий 
Фомин.  

В 2022-2024 годах из средств об-
ластного и федерального бюджетов 
было закуплено, поставлено и введе-
но в эксплуатацию 195 единиц совре-
менного оборудования, в том числе 
ангиографическая установка, аппарат 
магнитно-резонансной томографии, 
видеоэндоскопическая нейрохирур-
гическая стойка, цифровые рентгенап-

параты, компьютерный томограф, 
9 машин скорой помощи класса В, 
аппараты УЗИ, оборудование для ре-
абилитации больных после ОНМК, 
ЛОР-комбайн, наркозные аппараты и 
другое.

Одна из наиболее глобальных про-
блем современного здравоохранения 
(да и не только здравоохранения) – ка-
дровый голод.

– К сожалению, дефицит специали-
стов был всегда, но в последние годы 
он ощущается особо остро. В связи 
c этим хочется сказать слова благо-
дарности всему персоналу – врачам, 
фельдшерам, медсестрам, санитар-
кам, которые не просто выполняют 
свои профессиональные обязанности. 
Каждому пациенту у нас не только 
оказывают медицинскую помощь, но 
и дарят человеческое тепло, – говорит 
Виталий Фомин.

Для привлечения кадров в медицин-
ском учреждении активно использу-
ются как современные компьютерные 
технологии, так и «старые» прове-
ренные методы. Данные о вакансиях 
размещаются в группе «Вконтакте» 
больницы, на официальном сайте c 
ежемесячным обновлением, на сайте 
«Hand Hunter». В местном медицин-
ском колледже регулярно проводится 
профориентационная работа. 

Существуют также меры муници-
пального уровня для привлечения 
врачебных кадров: единовременная 
выплата подъемных (50 тысяч ру-
блей), ежемесячные выплаты за съем 
жилья (6 тысяч рублей), предоставле-
ние квартир на праве пользования по 
договору найма служебного жилого 
помещения, предоставление детям 
медиков мест в дошкольных учрежде-
ниях города вне очереди, частичная 

оплата (2/3) обучения врачей-специ-
алистов по программам ординатуры. 
Кроме того, врачам-специалистам 
в возрасте до 50 лет, первично при-
бывшим для работы на угледобыва-
ющую территорию, предоставляется 
единовременная выплата подъемных 
из средств областного бюджета в раз-
мере 500 тысяч рублей. 

Также необходимо отметить под-
держку регионального Правительства 
и Министерства здравоохранения Ро-
стовской области. С ноября текущего 
года начаты ежемесячные выплаты 
стимулирующего характера специ-
алистам скорой медицинской помощи 
(врачам выездных бригад – 50 тысяч 
рублей, фельдшерам – 30 тысяч ру-
блей), что сразу отразилось на улуч-
шении укомплектованности бригад 
данного подразделения. 

Городская больница скорой меди-
цинской помощи имени В.И. Ленина – 
медицинское учреждение с высокими 
показателями. И впереди у него еще 
много планов: развивать высокотех-
нологичные методы диагностики и ле-
чения, активно использовать телеме-
дицинские технологии, участвовать в 
различных федеральных программах, 
тем самым улучшая качество оказания 
скорой и специализированной меди-
цинской помощи. 

Виталий Фомин – не только руково-
дитель городской больницы скорой ме-
дицинской помощи имени В.И. Ленина. 
Наш собеседник всегда занимал ак-
тивную жизненную позицию и знал, что 
может внести свой вклад в решение 
муниципальных проблем и улучшение 
жизни жителей. 

В 2019 году, имея за плечами опыт 
депутатской работы в сельском райо-
не, решил в очередной раз баллотиро-

ваться в депутаты. Сегодня Виталий 
Фомин – депутат Городской Думы го-
рода Шахты седьмого созыва. За де-
путатом закреплены поселок Таловый, 
часть поселка Майского и часть посел-
ка Аюта.

Виталий Фомин ведет прием граждан 
еженедельно по средам. 

– Проблемы, c которыми жители 
этих территорий обращаются за помо-
щью, самые обычные и повседневные, 
связанные с жилищно-коммуналь-
ным хозяйством, благоустройством, 
состоянием дорог, общественным 
транспортом. Наших земляков волну-
ют вопросы социального и бытового 
характера и, конечно же, вопросы ме-
дицинского обслуживания населения, 
– сообщил наш собеседник.

Как правило, 80% обращений – во-
просы частного характера. Но есть и 
такие, которые касаются жителей це-
лых улиц и всего поселка. Например, в 
этом году было 8 обращений по прове-
дению капитальных ремонтов систем 
водоснабжения и канализации, сносу 
аварийных и переселенных зданий.

Ключевые функции комитета по 
социальной политике Городской 
Думы, который возглавляет Виталий 
Фомин, – мониторинг реализации 
программ социального развития и 
разработка соответствующих законо-
проектов. Комиссия следит за соблю-
дением прав граждан в социальной 
сфере и помогает в решении возни-
кающих вопросов. Приоритетным на-
правлением деятельности является 
оказание адресной помощи участни-
кам специальной военной операции и 
членам их семей.

  
Ксения Жукова,

фото из ГБСМП г. Шахты

Профессионализм, технологии, инновации
Как в городской больнице скорой медицинской помощи имени В.И. Ленина 
в Шахтах наращивают мощности, совершенствуют материально-техническую 
базу и эффективно борются с кадровым голодом  

Каким образом сеть «Аптеки Дона» 
решает недавно возникшую проблему 
с дефицитом физраствора? Чем эта 
аптечная сеть отличаются от других, в 
чем ее преимущество? 

Об этом с читателями «Вестника» 
поделился директор АО «Ростовобл- 
фармация» Иван Анатольевич Рачко-
ван.

– Иван Анатольевич, в ноябре 
2024 года возникла проблема с по-
ставками в аптечные сети физра-
створа – водного раствора натрия 
хлорида, который необходим, в пер-
вую очередь, в качестве базового 
раствора для растворения других 
лекарственных веществ, для ка-
пельниц. Почему это произошло и 
как сеть «Аптеки Дона» противосто-
ит этой проблеме?

– Дефицит физраствора на рынке 
объективно существует, потому что не 
все предприятия справляются с необ-
ходимыми объемами выпуска.

Связано это с разными причинами. 
Например, в апреле 2024 года Арби-
тражный суд Ставропольского края 
признал банкротом научно-производ-
ственный концерн «ЭСКОМ». Это круп-
нейший производитель физрастворов в 
России. Но, несмотря на это, компания 
«ЭСКОМ» выразила намерение нарас-
тить производственные мощности и 
возобновить полноценную работу. 

Еще одно предприятие – ООО «Гро-
текс» в Санкт-Петербурге – также стол-
кнулось с возросшим потреблением 
натрия хлорида. 

У других заводов похожие про-
блемы, которые в настоящее время 
успешно решаются.

Физраствор – жизненно важное ле-
карство, максимальная цена которого 
ограничена. В то же время его себе-
стоимость в последнее время растет 
– дорожает стеклянный флакон, сама 
субстанция, электроэнергия, растет 
зарплата работников предприятий-
производителей. 

– Какой может быть выход из си-
туации?

– Самое простое – поднять отпуск-
ную цену на данную позицию. Но с со-
циальной точки зрения это неправиль-
ное решение. Другим выходом могли 
бы стать государственные дотации 
производителям. Это может быть от-
пуск электроэнергии по льготным це-
нам, снижение налоговой базы и дру-
гие подобные меры.

Наша сеть тоже вносит свой вклад в 
решение этой задачи государственной 
важности. Мы располагаем производ-
ственными аптеками, сами изготовля-
ем раствор натрия хлорида и постав-
ляем его в свои аптеки. 

И если раньше «Аптеки Дона» произ-
водили 2-3 тысячи флаконов в месяц, 
то сейчас производство значительно 
увеличилось. Мы держим доступную 
цену раствора в наших аптеках.

«Аптеки Дона» – социально ориенти-
рованное предприятие. Даже в самое 
сложное ковидное время у нас не было 
марлевых масок по 25-30 рублей. Ма-
ски в наших аптеках стоили 5-6 рублей.

Наша главная цель – обеспечить на-
селение всеми необходимыми медика-
ментами по максимально доступным 
ценам. 

Кроме физраствора мы производим 
250 позиций лекарственных средств 

– капли в нос, косметику, растворы, 
мази, кремы. В том числе назальный 
спрей «Сани-Лор», спрей от боли в гор-
ле с уникальным составом «АнгиНЕТ», 
капли в нос, ушные капли и другие пре-
параты.

Наши высококвалифицированные 
специалисты изготавливают косме-
тические средства по уникальной 
технологии. Мы используем более 
70 готовых рецептур, в том числе и 
классические прописи врачей. 
В косметические средства входят 
уникальные компоненты, кото-
рые создают идеальный продукт 
для кожи не только представи-
тельниц прекрасного пола, но 
и для мужчин. В состав кремов 
не входят парабены, силиконы, 
красители и отдушки. Именно 
поэтому многие отдают предпо-
чтение бренду нашего аптечного 
производства. Мы постоянно вы-
пускаем новые виды косметики с 
усовершенствованным составом. 
Наряду с линейкой для красоты мы 
изготавливаем средства, которые по-
могают излечить некоторые космето-
логические проблемы.

Люди, которые попробовали нашу 
продукцию, с удовольствием пере-
ходят на нее, потому что им нравится 
качество и цена, которая более демо-
кратична, чем аналоги, которые про-
даются как готовые лекарственные 
формы. 

– «Аптеки Дона» направляют 
лекарственные препараты в зону 
СВО? 

– К нам обращаются за помощью во-
инские части. Собираем гуманитарную 

помощь, отправляем в новые террито-
рии России. Представители конкрет-
ных войсковых подразделений пишут 
нам, что им необходимо. 

– Ваша сеть давно производит ле-
карственные средства?

– Уже более 70 лет. Компания «Ро-
стовоблфармация» – правопреемник 
бывшей советской аптечной сети, ко-
торая имела статус госучреждения. 
Самой старой аптеке в сети «Аптеки 

Дона» 122 года, она находится в Росто-
ве по адресу ул. Советская, 18.

Сегодня наша сеть насчитывает по-
рядка 90 аптек, которые распределе-
ны по всей Ростовской области. Мы, 
как я уже сказал, сами изготавливаем 
лекарственные средства, чем не зани-
маются другие. Плюс мы занимаемся 
отпуском льготного лекарственного 
обеспечения, то есть обслуживаем на-
ших льготников, которым выписывают 
бесплатные лекарства. Это, наряду с 
собственным производством лекарств, 
наша отличительная особенность и 
конкурентное преимущество. Компа-
ния включает в себя современные де-

журные и круглосуточно работающие 
аптеки.

Коллектив у нас устоявшийся, ра-
ботают настоящие профессионалы 
своего дела, есть ветераны со стажем 
20-30 лет. Покупатели предпочитают 
наши аптеки, потому что доверяют 
фармацевтам, которые работают там 
долгие годы.

– Аптечные пункты сети «Аптеки 
Дона» красивые и уютные...

– Да. В настоящее время 
предприятие старого формата 
превратилось в динамично раз-
вивающуюся аптечную сеть. За 
десять последних лет выполнен 
огромный пласт работ. Прежде 
всего я имею в виду реконструк-
цию старых аптек. За этот период 
после ремонта открылось более 
40 современных ярких аптек под 
брендом «Аптеки Дона». Там хо-
рошая мебель, обновлено обору-
дование.

Ежедневно в наших аптеках 
доступен большой ассортимент пре-
паратов аптечного изготовления: 
капли в нос, микстуры, болтушки, 
глазные капли, мази и порошки, боль-
шой перечень детских лекарственных 
форм, препараты детям первых 3 лет 
жизни. Активным спросом пользуются 
препараты, назначаемые врачами-
дерматологами. 

При этом наше предприятие рабо-
тает только с поставщиками, которые 
положительно зарекомендовали себя 
на фармацевтическом рынке страны.

Игорь Разумовский,
фото из архива компании

«Аптеки Дона» – стабильность 
и надежность государственного масштаба
АО «Ростовоблфармация» – централизованное фармацевтическое предприятие – правопреемник 
всех государственных аптек в Ростовской области. Учредителем компании «Ростовоблфармация» 
является региональное Министерство здравоохранения.
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общественной организации ветеранов 
Вооруженных сил Николай Алексан-
дрович Нефедов – один из наиболее 
активных и инициативных жителей 
поселения, участвующих в поддержке 
бойцов СВО и членов их семей. Н.А. 
Нефедов занимается сбором гума-
нитарной помощи и лично передает 
на передовую бойцам все собранное 
жителями – от заботливо связанных 
шерстяных носков до доброго детского 
письма со словами поддержки солдату.

Николай Александрович стал иници-
атором размещения на главных улицах 
поселка Жирнова баннеров с портре-
тами героев-односельчан – участников 
специальной военной операции. Неко-
торые из них погибли при выполнении 
воинского долга. Депутаты поселения 
единогласно поддержали предложе-
ние коллеги почтить таким образом па-
мять бойцов. 

– 21 февраля прошлого года состоя-
лось открытие первых мемориальных 
досок памяти наших выпускников, по-
гибших при исполнении служебного 
долга. Александр Цыганков не вер-
нулся с Северного Кавказа, Денис 
Житников – из Донецкой Народной Ре-
спублики, – продолжает Наталья Вла-
димировна.

28 мая в Тацинском казачьем ка-
детском техникуме состоялось торже-
ственное мероприятие, посвященное 
открытию мемориальных досок памяти 
выпускников, погибших при исполне-
нии служебного долга на территории 
Донецкой Народной Республики. Игорь 
Лобач и Сергей Полупанов всегда бу-
дут жить в сердцах односельчан.

На мероприятиях присутствовали 
директор Департамента по делам ка-
зачества и кадетских образовательных 
учреждений Ростовской области Петр 
Николаевич Серов, глава Администра-
ции Тацинского района Сергей Лео-

нидович Сягайло, военный комиссар 
Белокалитвинского и Тацинского рай-
онов Константин Юрьевич Миронов, 
глава Администрации Жирновского 
сельского поселения Наталья Влади-
мировна Тришечкина, депутат Собра-
ния депутатов Жирновского сельского 
поселения, председатель Тацинской 
районной общественной организации 
ветеранов Вооруженных сил Николай 
Александрович Нефедов, социальный 
координатор Ростовского филиала 
Государственного фонда «Защитники 
Отечества» в Тацинском районе Анна 
Николаевна Прохоренко, атаман Жир-
новского казачьего общества Юрий 
Александрович Носов, классные руко-
водители и родственники погибших. 

По традиции торжественные ме-
роприятия благословлял настоятель 
храма Пресвятой Богородицы, иерей 
Ростислав Сагинашвили.

Тацинский казачий кадетский техни-
кум (директор Лилия Владимировна 
Петрова) – один из наиболее актив-
ных участников программ поддержки 
бойцов СВО и членов их семей. Здесь 
регулярно собирают и отправляют 
на передовую партии гуманитарной 

помощи. Учебное заведение ведет 
плодотворную работу с Ростовским 
филиалом Государственного фонда 
«Защитники Отечества» в Тацинском 
районе. Совместно с социальным ко-
ординатором Анной Николаевной Про-
хоренко организуют мастер-классы 
для мам и жен погибших ребят. Уже 
состоялись занятия по изготовлению 
сухих армейских душей, окопных све-
чей и даже выпечке пирожков. Все это 
было передано на передовую.

В техникуме ведется большая ра-
бота по патриотическому воспитанию 
молодежи. На дополнительных заня-
тиях и после уроков ребята участвуют 
в плетении маскировочных сетей, из-
готовлении окопных свечей. А еще вы-
ступают с благотворительной концерт-
ной программой перед родственником 
погибших бойцов.

Стали доброй традицией в Тацин-
ском казачьем кадетском техникуме и 
уроки мужества, посвященные героям 
СВО. 

Быстрореченский клуб районного 
Дома культуры Тацинского района (ру-
ководитель Елена Леонидовна Гусак) 
также не остается в стороне, участвуя 

в общем деле по сбору гуманитарной 
помощи. Активные жители собирают 
продукты питания, средства личной 
гигиены, медикаменты, одежду. В ходе 
одной из таких акций воспитанники 
клуба изготовили 362 окопные свечи 
и 15 свечек-печек для приготовления 
пищи, а женщины поселка Быстроре-
ченского и хутора Исаева испекли 750 
домашних пирожков.

На базе Жирновского Дома культуры 
работает команда Ира Z Тоня. Деятель-
ностью по сбору гуманитарной помощи 
в поселке Жирнове руководит Елена 
Александровна Шлычкова, мама троих 
детей. Муж Елены – боец специальной 
военной операции. Горячо любимого 
отца и супруга очень ждут дома. 

Свой вклад в поддержку тех, кто с 
честью и доблестью выполняет воин-
ский долг, вносят и прихожане храма 
Святителя Спиридона Тримифунт-
ского в поселке Жирнове (настоятель 
прихода иерей Павел Петрович По-
чтовый). 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

поселения

Помощь СВО – наше общее дело 
В Жирновском сельском поселении Тацинского района Ростовской области никто не остается равнодушным, когда речь 
заходит о помощи участникам специальной военной операции и их семьям. В этой большой и благородной работе здесь 
участвуют, как говорится, всем миром – от мала до велика. 

Депутаты совместно с Администраци-
ей поселения, общественными и рели-
гиозными организациями помогают фи-
нансово в приобретении спецтехники и 
вещей для бойцов специальной военной 
операции: генераторов, беспилотников, 
средств связи, тепловизоров, медика-
ментов, продуктов питания, одежды и 
обуви, окопных свечей. Совместно с 
Ростовским филиалом фонда «Защит-
ники Отечества», местным отделением 
партии «Единая Россия» и работниками 
Центра социальной защиты населения 
оказывают содействие в социальной и 
материальной поддержке семей и детей 
участников СВО – оформлении льгот-
ных выплат, социальной реабилитации 
раненых, оздоровлении детей.

– Депутаты нашего поселения ак-
тивно откликаются на сборы гумани-
тарной помощи, проводимые местным 
отделением партии «Единая Россия», 
просьбы помочь детям, находящимся 
после ранений в больнице. Маленьким 
пациентам передают книги, раскраски, 
игрушки, детские настольные игры. 
Участвуют депутаты и в акциях «Жите-
лям Донбасса», «Мы вместе», «Волон-
терская рота», – рассказала глава Ад-
министрации Жирновского сельского 
поселения Тацинского района Наталья 
Владимировна Тришечкина. 

Свою лепту в общее дело вносят 
и индивидуальные предприниматели 
Жирновского поселения. Эти неравно-
душные люди передают новогодние 
подарки на линию фронта, продукто-
вые наборы, термобелье, постельное 
белье, средства личной гигиены.

Председатель Собрания депутатов 
Жирновского сельского поселения, 
председатель Тацинской районной 

Донецкий институт Южного универ-
ситета (ИУБиП) – учебное заведение 
со славной историей и высоким рей-
тингом. Оно было основано более трех 
десятков лет назад и выпустило огром-
ное количество специалистов, нашед-
ших себе применение в разных сферах 
и отраслях. О том, как сейчас развива-
ется вуз, рассказал его директор Денис 
Романович Батищев.

– Донецкий институт Южного 
университета (ИУБиП) – известное 
учебное заведение. Денис Романо-
вич, напомните, пожалуйста, нашим 
читателям, с чего начинал вуз 
свою деятельность.

– Ровно 30 лет назад, в 1994 
году, был открыт Донецкий фи-
лиал Института управления, 
бизнеса и права – филиал одно-
го из первых в России и первого 
на юге России негосударствен-
ного (небюджетного) высшего 
учебного заведения – Институ-
та управления, бизнеса и права. 
В том же году состоялся первый 
набор студентов на дневное 
отделение по направлениям 
«Экономика», «Менеджмент», 
«Юриспруденция».

Государственная аккредитация, 
огромное количество подготовленных 
специалистов, участие и поддержка 
позитивных социально-экономических 
процессов развития региона, непре-
рывный качественный рост – это вехи 
пути длиною в тридцать лет.

– Что представляет собой инсти-
тут сегодня? Какие специальности 
можно получить в институте?

– На сегодняшний день Донецкий ин-
ститут Южного университета (ИУБиП) – 
современный научно-образовательный 

комплекс с высококвалифицированным 
педагогическим составом, современны-
ми образовательными технологиями, 
эффективным менеджментом и, конеч-
но, широким спектром специальностей, 
актуальность которых подтверждается 
анализом текущего рынка труда и про-
гнозами его развития.

Сегодня наш институт реализует 
программы среднего профессиональ-
ного образования по специальностям 
«Юриспруденция», «Операционная 
деятельность в логистике», «Инфор-
мационные системы и программиро-

вание» и «Экономика и бухгалтерский 
учет». Мы постоянно следим за изме-
нениями в экономике и технологиях, 
чтобы обеспечивать выпускникам кон-
курентоспособность и гарантировать 
успешное трудоустройство. 

За 30 лет работы институт дал до-
рогу в жизнь более 4000 выпускников 
по разным специальностям. 

В 2024 году мы выпустили студен-
тов по специальностям «Прикладная 
информатика» (по отраслям), «Эконо-
мика и бухгалтерский учет» (по отрас-
лям), «Операционная деятельность 

в логистике», «Право и организация 
социального обеспечения». И мы уве-
рены, что молодые кадры, получив-
шие образование в нашем институте, 
найдут себе применение в различных 
сферах и отраслях по всей России.

– В каких научных мероприятиях 
принимают участие студенты инсти-
тута?

– Наши студенты активно участвуют 
в научной деятельности. Так, напри-
мер, с 2022 года студенты ЧПОУ ДИ 
ЮУ принимают участие в конференции 
молодых ученых «Ломоносов» Москов-

ского государственного универ-
ситета имени М.В. Ломоносова в 
Москве. В этом году наш инсти-
тут стал организатором очной 
площадки Всероссийской фи-
зико-технической контрольной 
«Выходи решать», а студенты 
показали высокие результаты в 
решении контрольных работ по 
физике, астрономии и биоло-
гии. Ежегодно наш вуз проводит 
Всероссийскую научно-практи-
ческую конференцию «Сотруд-
ничество без границ», в которой 
принимают участие не только 

наши студенты, но и обучающиеся 
общеобразовательных школ Ростов-
ской области, а также студенты со всей 
России.

– Расскажите, пожалуйста, о про-
ектах, которые успешно реализует 
ваш институт.

– Наш институт активно реализует 
ряд значимых проектов, направленных 
на развитие молодежи и поддержку 
образовательных инициатив в Дон-
ском регионе. Одним из приоритет-
ных направлений является проект по 
профориентации школьников Orient 

ProfSkills, который помогает учащимся 
8–11 классов осознанно подходить к 
выбору своей будущей профессии. За 
3 года в проекте приняло участие бо-
лее 500 школьников.

Также мы являемся инициаторами 
проекта по цифровому развитию «Век-
тор взлета». Мы стремимся вооружить 
школьников современными навыками, 
необходимыми для того, чтобы быть 
конкурентоспособными на рынке тру-
да, готовим подрастающее поколение 
к вызовам цифровой эпохи. За 4 года 
в проекте приняло участие более 400 
школьников города.

Кроме того, наш институт с 2021 
года является площадкой молодеж-
ного форума «Донецк-молодой». Еже-
годно форум собирает молодежь всего 
города. В этом году на форуме было 
зарегистрировано рекордное количе-
ство участников – более 600 человек.

Самый молодой проект нашего инсти-
тута – медиацентр «На пульсе». Несмо-
тря на то, что программа реализуется 
недавно, ее работа уже имеет положи-
тельные результаты. В 2023 году наш 
медиацентр стал лучшим в городском 
фестивале-конкурсе юных журналистов 
«Свой голос» в номинации «Интернет-
медиа». Участники проекта принимают 
активное участие в конкурсах журнали-
стики, медиафорумах и являются при-
зерами конкурсов фотографий, видео-
роликов и журналистских статей. В 2024 
году главный редактор медиацентра Ва-
лерия Литовченко стала лауреатом Пре-
мии добра памяти Федора Тахтамышева 
в номинации «Хорошие новости».

– Как ваш медиацентр достиг та-
ких успехов? Кто его наставник?

– Наш медиацентр курирует заме-
ститель директора по развитию Юлия 

«30 лет мы делаем знания основой 
профессионализма и успешности»
Директор Донецкого института Южного университета (ИУБиП) Денис Романович Батищев поделил-
ся успехами в реализации проектной деятельности института.

Александровна Полубоярова, постоян-
но повышающая свой профессиональ-
ный уровень, принимающая участие 
в конференциях и конкурсах. Юлия 
Александровна также готовит студен-
тов к олимпиадам и проводит меропри-
ятия по патриотическому воспитанию 
молодежи. 

Ярким примером работы педагога 
в этом году стал благотворительный 
мастер-класс по изготовлению открыток 
в технике скрапбукинг для участников 
специальной военной операции. Этот 
мастер-класс был также отмечен на Пре-
мии добра памяти Федора Тахтамышева 
и стал лауреатом в номинации «Творче-
ство во благо». Наставник-куратор играет 
центральную роль в работе медиацен-
тра, обеспечивая не только обучение и 
поддержку, но и дружелюбную, творче-
скую атмосферу, что создает все предпо-
сылки для развития. Юлия Александров-
на предлагает свои идеи и вдохновляет 
участников медиацентра в создании ори-
гинального медиаконтента.

Хотелось бы отметить, что это лишь 
малая часть реализуемых институтом 
проектов. Мы не собираемся останав-
ливаться на достигнутом. Впереди нас 
ждут новые инициативы и проекты, ко-
торые обогатят жизнь нашего институ-
та и будут способствовать дальнейше-
му развитию молодежи города.

Ксения Жукова,
фото из архива Донецкого института 

Южного университета (ИУБиП)
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О работе центра мы попросили рас-
сказать его директора Александра 
Павловича Уваровского, который уже 
более полувека работает в системе 
образования. 

Но, чтобы лучше понять настоящее, 
лучше начинать с истоков.

– Александр Павлович, вы корен-
ной ростовчанин, ровно 50 лет назад 
окончили школу № 11 в Нахичевани, 
теперь это лицей с тем же номером. 
И там же в школе в том же 1974 году 
начали свою трудовую деятельность 
лаборантом. Наверно, уже предчув-
ствовали, что ваша деятельность 
будет связана с образовательной 
сферой?

– На мой взгляд, учителя, которые 
меня тогда учили, если смотреть из се-
годняшнего дня, – недосягаемые звезды. 
Они не были заслуженными учителями, 
не были отмечены властью, какими-то 
специальными знаками, повышенными 
зарплатами. Это были просто хорошие 
учителя и одновременно фантастиче-
ские люди. Их уроки всегда проходили 
интересно: они что-то показывали, учи-
ли размышлять, вести дискуссии, увле-
кали предметом. Именно такие педагоги 
и воплощали в жизнь формулу выдаю-
щегося французского писателя Антуана 
де Сент-Экзюпери – разбудить жажду и 
указать путь к колодцу. Жажду знаний в 
нашем случае.

Математику у нас вела Ольга Васи-
льевна Кляшко. Вот она была заслужен-
ным учителем РСФСР – всегда умела 
доходчиво объяснить, правильно спро-
сить. Благодаря ей математика стала 
моим любимым предметом. Поэтому 
когда я поступил в институт, то сразу 
начал трудиться в родной школе. В те 
времена студентам дневного факуль-
тета было запрещено официально ра-
ботать, но директор школы Александра 
Ивановна Попова, не афишируя этот 
факт, взяла меня на работу лаборантом. 
И фактически с 1 сентября 1974 года я 
стал учителем, потому что нужно было 
замещать отсутствующих педагогов. Тог-
да я понял, что это мое.

Кем бы я в последующем ни работал, 
учителем я был всегда. Даже будучи 
начальником управления образования 
Ростова-на-Дону, понимал, что это не 
профессия, а только должность. Сей-
час я директор Центра независимой 
оценки качества образования и об-
разовательного аудита «Легион», но 
стараюсь, пока есть силы и желание, 
не бросать преподавательскую работу, 
потому что обучение детей доставляет 
мне радость, которая наполняет жизнь 
подлинным смыслом.

После окончания Ростовского педин-
ститута по специальности «Математи-
ка» я шесть лет проработал в сельской 
школе в Азовском районе Ростовской 
области, с выпускниками которой встре-
чаюсь до сих пор. 

Потом было три года преподавания в 
лицее «Ле Кастор» города Оран в Алжи-
ре. Это очень красивый город на побе-
режье Средиземного моря, в прошлом 
знаменитый французский курорт.

«Ле Кастор» – третий по значимости 
лицей в Оране. В Алжире действует 
французская система преподавания, 
которая запомнилась мне некоторыми 
интересными моментами. 

В алжирских школах большие клас-
сы – по 55-60 человек. И там нет такого 
педагогического приема, как вызов к до-
ске. Я же попробовал ввести подобную 
практику: ученики по желанию выходили 

к доске, выполняли задания, и ребятам 
понравился такой подход. 

Еще одно наблюдение. В наших шко-
лах не принято удалять ученика из клас-
са за нарушение правил поведения на 
уроке, даже если он не реагирует на за-
мечания учителя и мешает другим ребя-
там сосредоточиться. Выгнать из класса 
я его не могу, поскольку не знаю, что он 
будет делать в коридоре, а я несу за него 
ответственность как за присутствующего 
на уроке. 

Уровень же воспитанности алжирских 
лицеистов задается деятельностью так 
называемых сюрвеянов, то есть над-
смотрщиков в коридорах и рекреациях 
учебного заведения. В лицее «Ле Ка-
стор» у меня был такой случай: я веду 
урок и слышу, что кто-то в аудитории 
поет. Выявив нарушителя дисциплины и 
зная, что в коридоре сюрвеяны и выста-
вить ученика из класса безопасно, я по-

просил его покинуть аудиторию. И вдруг 
этот молодой человек превратился в пу-
гливую овечку, умоляя не выгонять. Но я 
все же выставил его за дверь, и там сюр-
веяны побили его. Зато потом за все три 
года в Алжире у меня на уроках никто не 
пел, ну и у меня уже не было особого же-
лания удалять детей из класса. 

Когда спустя три года я уехал из Алжи-
ра, то в течение еще семи лет получал 
от своих учеников поздравления с днем 
рождения и с разными праздниками. На-
верно, это высшая оценка работы любо-
го учителя.

– Алжир – франкоязычная страна…
– Французский язык имеет в Алжире 

официальный статус. Мне очень нравит-
ся этот язык. Недавно моя учительница 
французского языка Лидия Алексан-
дровна Короглуева отметила свое 95-ле-
тие. Я в нее всю жизнь влюблен, потому 
что именно она привила мне любовь к 
французскому. Однажды в наш четвер-
тый класс, где вела уроки моя первая 
учительница Фаина Константиновна 
Печерская, вошли две женщины – сим-
патичная полненькая «англичанка» и 
«француженка» Лидия Александровна, 
которая выглядела просто потрясаю-
ще: в черном костюме, в белой блузке, 

с бабочкой. Словом, я влюбился в нее 
с первой минуты и сохранил это чув-
ство на всю жизнь. Ну и, конечно, не мог 
не влюбиться и во французский язык. 
И даже на своих уроках математики я 
пытался каким-то образом использовать 
французский, что оказалось непростым 
делом, потому что в этом случае мате-
матика уходила на второй план и наобо-
рот. Тем не менее, компромисс найти 
удалось. В математике ведь тоже много 
французских терминов, и я мог объяс-
нить детям, почему, например, медиана 
называется именно так. По-французски 
это означает «середина».

– Начиная с 1995 года вы работали 
директором Международной летней 
школы «Надежда». Как вы оценивае-
те такую форму обучения?

– В свое время американские колле-
ги вышли на замдиректора Ростовского 
НИИ механики и прикладной математи-

ки Федора Алексеевича Суркова и пред-
ложили российско-американский обмен 
школьников, для того чтобы дети полу-
чили возможность знакомиться с разны-
ми системами образования. И будучи в 
командировке в США, я узнал, как рабо-
тает система образования, которую они 
называют школами для одаренных де-
тей. Туда принимают любого желающего 
школьника, который хочет что-то узнать, 
чему-то научиться, и этим серьезно за-
нимаются университеты. 

Чтобы дети смогли почувствовать и 
погрузиться в атмосферу студенчества, 
в летний период такая школа создается 
при вузе. Ребята живут в студенческом 
кампусе, занимаются в университетских 
аудиториях. Зачастую школа платная, 
но родители соглашаются, потому что 
это идеальная проектная деятельность. 
Я побывал в секции биологов в одной 
из таких американских летних школ и 
видел, как дети увлеченно изучали най-
денного жука. В итоге из отснятых ими 
в процессе изучения роликов получился 
вполне приличный научный фильм. По 
прошествии двух «школьных» недель на 
заключительную сессию были пригла-
шены родители, которым ребята в инте-
ресной динамике продемонстрировали 
всю свою работу. Знаете, впечатляет.

И тогда я подумал, что идея таких лет-
них школ может быть востребована и у 
нас. Это практика полного погружения 
детей в атмосферу научной деятель-
ности, переход как бы на другую орбиту 
существования, что имеет и свои осо-
бенности. Скажем, парень в обычном 
школьном классе был лидером, у него 
были лучшие знания, он всегда блестя-
ще отвечал на любой вопрос. И вдруг, 

«Легион» – это объединение 
качеств ученого и учителя
Уже более 12 лет в Ростове-на-Дону работает АНО Центр независимой оценки 
качества образования и образовательного аудита «Легион». Центр пользуется 
собственной методической литературой, в частности сборниками оригинальных 
тестов, которые выпускаются издательством учебно-методической литературы 
«Легион», а также оказывает помощь учителям в объективной оценке знаний их 
учеников, давая рекомендации по работе с детьми в классах. 

За высокие результаты в обу-
чении школьников в 1999 году 
А.П. Уваровскому было при-
своено звание «Заслуженный 
учитель Российской Федера-
ции». Он автор 92 публикаций, 
2 монографий.

попадая в атмосферу, где он не послед-
ний, но и далеко не первый, школьник 
понимает, что, оказывается, есть те, кто 
знает больше и лучше его. Он уже при-
вык осознавать себя лидером, а здесь 
он попадает в ситуацию, мягко говоря, 
не очень приятную для его самолюбия.

Немецкий писатель Герман Гессе как-
то сказал, что для того, чтобы ощутить 
красоту жизни, нужно убрать себя из 
центра мира. Но проблема в том, что не 
каждый ребенок готов себя из этого са-
мого центра мира убрать. Наша школа 
помогала это сделать.

– Однажды вы сказали, что дети 
должны воспитываться в любви, и 
добавили, что для этого необходимы 
разумная любовь и общение. Вы-
ходит, что одаренными детьми не 
столько рождаются, сколько стано-
вятся в соответствующей атмосфере 
воспитания?

– Наш великий поэт Федор Иванович 
Тютчев говорил, что надо пробовать 
любовью, а «там увидим, что прочней». 
Я очень не люблю словосочетание «ода-
ренные дети» – есть ребята, которые 
увлечены каким-то конкретным предме-
том, и они отдают ему предпочтение. Да, 
существует определение одаренного 
ребенка. Но я хочу сказать, не в обиду 
медалистам и отличникам, что успеш-
ными по жизни нередко бывают твердые 
троечники, поскольку они не боятся сде-
лать что-то новое. Отличник же боится 
ошибки, он хочет всегда быть на самом 
высоком уровне. Если отличник попадет 
в лабиринт, есть вероятность, что он от-
туда не выберется, а троечник будет ис-
кать какие-то варианты и, скорее всего, 
решит эту экстремальную задачу. Ведь 
мало что зная по предмету, троечник 
не хочет при этом получить неуд. И ему 
приходится придумывать миллион спо-
собов для того, чтобы создать види-
мость знаний на тройку, выйти к доске и 
не осрамиться там.

Я очень рад, что есть ребята, кото-
рым нравится математика. А сказать, 
что это одаренные дети… Такими они 
делают себя сами с нашей помощью. 
И со временем они становятся значи-
мыми фигурами.

Математика – это основа основ. Но, 
к сожалению, сегодня это не многие по-
нимают. Я пытаюсь объяснить старше-
классникам, что суть математики не в 
том, чтобы запомнить таблицу умноже-
ния, а в том, что математика формирует 
логику. 90% школьников, выходящих к 
доске, задаются вопросом: как решить 
ту или иную задачу? Это неправильно. 
С такой установкой с большой вероятно-
стью задачу не решить. Когда ты идешь 
к доске, нужно спрашивать себя, с чего 
начать решение.

Я всегда привожу простой пример: 
обратите внимание, с чего бабушка на-
чинает разматывать запутанный клубок. 
С конца. Она не уверена, размотает ли 
его до конца. Но она нашла конец нити и 
движется к началу, пытаясь этот клубок 
размотать. Так и с математической за-
дачей. Ребенок, который умеет мыслить, 
рассуждать, выстраивать логическую 
цепочку, – видит звезду, к которой нужно 
стремиться. 

Кто из родителей не считает своего 
ребенка одаренным? Ну все так счита-
ют, потому что это их ребенок, он един-

ственный, неповторимый, любимый. Но 
всегда нужно стараться быть объектив-
ным и понимать, что есть золотая сере-
дина.

Сейчас, слава богу, активно загово-
рили о необходимости формирования 
у школьников функциональной грамот-
ности. А это умение находить решение в 
сложной жизненной ситуации, опираясь 
на навыки, полученные в школе. Напри-
мер, нужно обнести участок изгородью. 
Как это сделать? Сколько взять матери-
ала? А ведь изгородь земельного участ-
ка – тот же математический периметр. 
Вот тут-то и пригодятся знания и навыки 
математических вычислений.

– Расскажите, пожалуйста, о работе 
возглавляемого вами центра «Леги-
он», а также об одноименном изда-
тельстве.

– Учредителями центра стали сотруд-
ники издательства «Легион», которое 
было создано в 2004 году. У его истоков 
стояли люди, объединяющие в себе ка-
чества ученого и учителя.

Издательство разрабатывает и выпу-
скает сборники заданий для самостоя-
тельной подготовки школьников к ЕГЭ, 
ОГЭ и ВПР, промежуточной аттестации, 
олимпиадам. Наш центр использует 
материалы издательства и проводит 
пробное тестирование. Есть школы, 
где такое тестирование проводят по не-
скольку раз в год, и там уровень обучен-
ности детей существенно повысился. 
Наши коллеги связывают это именно 
с тестированием, благодаря которому 
многие дети начинают понимать, что от 
них требуется, а учителя могут объек-
тивно оценить, насколько их дети под-
готовлены по тому или иному предмету. 
В одной из ростовских школ, где мы не-
давно проводили тестирование по рус-
скому языку, преподаватель дала очень 
высокую оценку тестам. 

Я являюсь рецензентом практи-
чески всех книг по математике, вы-
пускаемых издательством «Легион». 
А как преподаватель с полувековым 
стажем, могу понять и объяснить, что 
нужно учителю для продуктивного об-
учения школьников. Суть ведь не в 
том, чтобы выпускник просто хорошо 
сдал ОГЭ или ЕГЭ. Важно, чтобы его 
школьная деятельность была осмыс-
ленной, чтобы он получил такие зна-
ния и умения, которые смог бы приме-
нить в своей дальнейшей жизни. 

Издательство активно приступило 
к выпуску учебных пособий для на-
чальной школы по всем предметам. 
Появилась также серия так называе-
мых сборников летних заданий – по 
пройденному в учебном году матери-
алу. Активно развивается направле-
ние дошкольного образования.

Все пособия издательства доступны 
по цене и высокого качества. Их мож-
но приобрести как на сайте самого из-
дательства, так и на маркетплейсах 
Вайлдберриз, Озон. В Ростове-на-Дону 
литературу «Легиона» можно найти в 
любом книжном магазине, где есть от-
дел учебно-методической литературы.

Телефон издательства «Легион» 
8 (863) 303 05 50.

Игорь Разумовский,
фото из архива центра «Легион»


